
9 771562 198009 22122

ISSN 1562-1987

№122 (28.820)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

пятница

8

WWW.MK.RU

июля 2022МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

АМЕРИКАНКИ ГОТОВЫ ПОЙТИ С КИРИЛЛОМ КАПРИЗОВЫМ ПОД ВЕНЕЦ
Читайте 8-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель 

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

востоковед, 
китаист

КИТАЙ СНОВА СТАЛ 
ДЛЯ НАС «ВТОРЫМ ФРОНТОМ»

БОРИС — ВСЁ!
Массовый исход членов 

правительства принудил 
британского премьера 

к отставке
Еще вечером в среду британские СМИ 

судили-рядили, как будет складываться 
политическая судьба Бориса Джонсона: вы-
нудят ли его уйти в отставку или нет. А если 
вынудят, то когда это случится. Но прави-
тельственный кризис в Великобритании 
приобрел лавинообразный характер — и уже 
в четверг утром было объявлено о том, что 
премьер-министр уйдет в отставку.

Читайте 3-ю стр.

Ради пиара Киев 
пожертвовал 

жизнями своих 
военных

После того как несколько 
дней назад российские вой-
ска оставили остров Змеи-
ный, как было сказано, «в ка-
честве жеста доброй воли», 
военные эксперты называли 
этот дар «троянским конем». 
И были правы. Киев опять по-
нес потери, на этот раз ради 
пиар-акции с водружением 
флага Украины на эту скалу 
в Черном море.

Читайте 4-ю стр.

ЗМЕИНЫЙ: ФЛЕШМОБ 
С «САЛЮТОМ»

Подготовка 
россиянки 
к отдыху 
за границей 
обернулась 
адом

Хлопотное это 
дело теперь — пу-
тешествовать по 
миру. У нас нет воз-
можности заброни-
ровать напрямую 
европейский отель. 
Мы не можем при-
обрести билет на 
поезд или автобус 
за пределами стра-
ны. Пользоваться 
привычными бан-
ковскими картами 
тоже не получится. 
В конце концов, не 
всем хватит отпуск-
ных, чтобы оплатить 
перелет. Корре-
спондент «МК» на 
собственном опы-
те испытала пре-
лести подготовки к 
летнему отпуску за 
границей.

Читайте 6-ю стр.

На сайте ООН удалили скандальную ста-
тью о том, что нищета и нужда — двигатель 
прогресса. Именно голод заставляет людей 
продавать задешево свои услуги, что создает 
здоровую конкуренцию. То, что является про-
клятьем для одних, служит благом и основой 
богатства для других.

«Голод имеет основополагающее значе-
ние для функционирования мировой эконо-
мики Голодные люди — самые продуктивные 
люди, особенно там, где есть потребность в 
ручном труде», — говорится в публикации 
«Преимущества мирового голода», разме-
щенной в ведущем издании ООН UN Chronicle. 
Статья была действительно удалена, но 
все желающие могут ознакомиться с ней в 
архиве.

Ее автор — почетный профессор полито-
логии, специалист в области защиты прав че-
ловека и проблем окружающей среды Джордж 
Кент. Преподает досточтимый эксперт не в 
самом плохом месте на земле — в Гавайском 
университете. Интересно, теоретик он или 
практик, задались вопросом читатели. Ведь 
если человек со знанием дела рассуждает на 
такую тему, то должен и сам хоть немного по-
голодать, чтобы, так сказать, проникнуться.

«Иногда мы говорим о голоде в мире так, 
как если бы это было бедствием, которое все 
мы хотим искоренить, рассматривая его как 
сравнимое с чумой или СПИДом. 

Читайте 6-ю стр.
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КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

«Либеральная многопартийная система Запада 
создана не для нашей ментальности», — 
считает спикер крымского парламента

Эти слова однажды должны были 
прозвучать, и вот наконец-таки про-
звучали: «Как вариант дальнейшего 
политического развития страны счи-
таю целесообразным рассмотреть 
переход на однопартийную систе-
му». Сказано это, правда, не первым 
лицом государства, но и далеко не 

последним: Владимир Константинов 
— председатель Государственного 
совета Республики Крым, член Гене-
рального совета «Единой России», 
секретарь крымского регионального 
отделения партии.

Читайте 2-ю стр.

КИНОРЕЖИССЕР КАРЕН 
ШАХНАЗАРОВ ОТМЕТИТ 
70-ЛЕТИЕ НА ХИТРОВКЕ
На «Мосфильме» его ждут 
Гиляровский, Чехов и Станиславский

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ШЕСТЬ КРЕДИТОК НА ОТПУСК

СМЕРТЕЛЬНЫЙ НЕДУГ ЗАВЕЗЛИ 
В ЛЮБЕРЦЫ МИГРАНТЫ?

Несколько случаев ме-
нингококковой инфекции 
зафиксированы в Любе-
рецком городском округе. 
С начала июня в больни-
цу попали более 5 детей, 
двое из них умерли.

Как стало известно «МК», 
первый больной был выяв-
лен еще 6 июня. 13-летний 
мальчик из деревни Мо-
тяково проснулся утром 
с головной болью и тем-
пературой. Лекарства не 
снимали жара, и родители 
вызвали ему «скорую». Не-
смотря на старания вра-
чей, которые не отходи-
ли от него в реанимации, 
школьник впал в кому, а 
через 8 дней умер. Пато-
логоанатом, проводив-
ший вскрытие, сообщил 
маме, что все внутренние 
органы ребенка были по-
ражены инфекцией, даже 
сердце, поэтому ситуа-
ция была безнадежная. 
Второй фатальный слу-
чай произошел на днях с 

восьмилетним мальчиком 
из поселка Томилино. 
Его смерть была скоро-
постижной: он скончался 
уже через час после го-
спитализации. Незадолго 
до гибели ребенок купал-
ся в местном водоеме. К 
счастью, другие заболев-
шие пошли на поправку, их 
состояние врачи считают 
стабильным.

Примечательно, что за-
раженные не были знако-
мы. Версия, что инфекция 
могла передаться через 
воду в местном водоеме, 
тоже пока несостоятель-
на. Но при этом ни у кого из 
заболевших не было при-
вивки от менингококковой 
инфекции, и все они пе-
риодически пользовались 
общественным транспор-
том. Одна из мам пожа-
ловалась, что этим летом 
округ наводнили мигран-
ты. Она опасается, что бо-
лезнь является завозной 
из другого региона.

ПЕДОФИЛ ЗАМАНИЛ РЕБЕНКА 
В КУСТЫ, ПРИКИНУВШИСЬ 

БЛОГЕРОМ
Девятилетний маль-

чик был изнасилован 
47-летним педофилом в 
Пушкинском районе Мо-
сковской области. Пре-
ступник заманил его в 
лес, представившись из-
вестным блогером.

Как удалось выяснить 
«МК», ж уткий случай 
произошел днем 6 июля. 
Родительница не смогла 
дозвониться до сына-
второклассника, кото-
рый поехал на самокате 
в ближайший магазин за 
газировкой. Встревожен-
ная мать обзвонила всех 
родных и знакомых, по-
том побежала к станции. И 
там увидела сына. Маль-
чик выбежал навстречу 
со словами: «Только не 
вызывайте полицию, он 
всех убьет, если мы рас-
скажем. Он знает, где 
мы живем, и мой номер 
телефона». Женщина по-
няла, что случилось что-
то страшное…

Из рассказа ребенка 
она узнала, что на кассе 
в магазине с ним затеял 
разговор незнакомый 
мужчина. Он представил-
ся известным блогером, 
у которого погиб в аварии 

сын, и стал показывать 
мальчику ролики. А затем 
предложил прогуляться 
до станции. Второкласс-
ник пошел за ним, хотя 
из бесед с родителями 
хорошо знал, что нельзя 
уходить с незнакомыми 
людьми. Как позже объ-
яснил пострадавший, 
незнакомец говорил, 
что ничего не видит и не 
может сам спуститься с 
лестницы. Мальчик поэ-
тому решил, что мужчина 
не опасен. Возле станции 
негодяй затащил школь-
ника в кусты, отнял са-
мокат и надругался над 
ребенком.

Этого человека местные 
жители хорошо знали. 
Продавщицы поговарива-
ли, что мужчина перенес 
инсульт и после этого стал 
странным, в частности, 
стал прилюдно снимать 
с себя нижнюю одежду. 
Но торговки считали его 
добродушным балабо-
лом, а на такое поведение 
смотрели сквозь пальцы. 
Педофил, который ранее 
был судим за развратные 
действия, задержан. Он 
извинился перед ребен-
ком на камеру.

Неожиданный скандаль-
ный поворот произошел в 
деле экс-прокурора одного 
из районов Владикавказа 
Ольги Швецовой, пригово-
ренной к 12 годам колонии 
за подстрекательство к 
убийству свояка. Напом-
ним, следователя москов-
ского СУ СКР на транспор-
те Александра Леонова 
расстреляли в сентябре 
2012 года во дворе дома 
на улице Крылатские Хол-
мы. Бывшая жена Леонова 
не могла поделить с ним 
квартиру, и Швецова — ее 
родная сестра — организо-
вала устранение несговор-
чивого родственника.

Как стало известно «МК», 
при обжаловании приго-
вора в апелляционной ин-
станции муж Швецовой 
представил ее удостове-
рение… федеральной су-
дьи в отставке. Напомним, 
что в отношении бывших 
судей как спецсубъектов 
действует особая про-
цедура ареста, которая в 

случае с Ольгой Швецо-
вой не была соблюдена. 
Указ президента о ее на-
значении федеральным 
судьей вышел в октябре 
2006 года (до этого много 
лет она работала прокуро-
ром). Но женщина сменила 
прокурорский мундир на 
черную мантию совсем не-
надолго. Служитель закона 
даже не успела вынести ни 
одного решения в качестве 
судьи.  

Швецову статуса феде-
рального судьи в отставке 
никто не лишал. По закону 
решение о возбуждении 
дела в отношении спец-
субъекта может принять 

только председатель СК, 
но для этого он должен по-
лучить согласие от высшей 
квалификационной колле-
гии судей. Такой процеду-
ры в отношении Швецовой 
не было проведено. Скорее 
всего, именно потому, что 
правоохранительные орга-
ны не знали о ее статусе. 
Сама Швецова заявляет, 
что сообщала им это, но 
они не приняли сей факт 
во внимание. Судьи были 
крайне удивлены, когда 
услышали от Швецовой о 
ее статусе на заседании 
апелляционной инстанции 
в четверг. Суд в итоге отло-
жил вынесение решения. 

Систему спасения для 
космонавтов, работаю-
щих в открытом космосе, 
разработали специалисты 
Самарского исследова-
тельского университе-
та имени С.П.Королева. 
Основу ее составляет 
спутник, который в случае 
угрозы отрыва космонав-
та от станции выпускает в 
его сторону спасательный 
трос.

Страховка членов эки-
пажа, работающих за 
бортом МКС, состоит из 
системы фалов. Одним 
концом они крепятся к 
скафандру космонавта, 

другим — к станции. Какие 
бы виды работ ни выпол-
нял космонавт, он должен 
быть всегда прикреплен 
фалом к станции. Но все 
же бывали случаи, когда 
люди на несколько секунд 
оставались с открытым 
космосом один на один. 
К счастью, все они закан-
чивались благополучно. 
Однако специалисты все 
время думают над созда-
нием внешней системы 
спасения, не зависящей 
от космонавта. 

Как стало известно 
«МК», в университете 
разработали спутник, 

который будет крепить-
ся на внешней стороне 
станции. В случае отры-
ва космонавта во время 
внекорабельной деятель-
ности он тут же среагирует 
и выпустит в направлении 
удаляющегося человека 
спасательный трос. Трос 
зацепится за скафандр и 
вернет «путешественни-
ка» обратно на станцию.

Ученые не исключают 
возможности установки 
подобных спутников-
спасателей на перспек-
тивной высокоширотной 
Российской орбитальной 
служебной станции.

АКУШЕРЫ «ПРИНЯЛИ» У ПАЦИЕНТКИ 
15-КИЛОГРАММОВУЮ ОПУХОЛЬ

Больше 5 лет проноси-
ла в себе почти пудовый 
груз соединительной тка-
ни 82-летняя жительница 
Подольска, которая осме-
лилась обратиться к вра-
чам, только когда ей стало 
очень тяжело дышать. У 
женщины диагностиро-
вали доброкачественную 
опухоль на матке. Когда 
извлекли новообразова-
ние и положили на весы, 
оно «потянуло» на 15 ки-
лограммов! 

Как стало известно «МК», 
пожилая пациентка угоди-
ла со своим диагнозом не 
куда-нибудь, а в Подоль-
ский родильный дом. Если 
не брать в расчет морщи-
ны, сутулость и седину, 
ее можно было принять за 
роженицу: живот у женщи-
ны раздуло так, как будто 
она «переходила» свою 

беременность. Приме-
чательно, что до поры до 
времени гигантская опу-
холь ее не смущала: она не 
причиняла никакой боли, и 
жительница Подольска ре-
шила, что ее «раздувает» 
в силу возраста из-за на-
рушения обмена веществ. 
Но в последнее время раз-
росшаяся соединитель-
ная ткань начала давить 
на другие органы, и если 
одышку пенсионерка еще 
как-то могла раньше стер-
петь, то теперь она начала 
в буквальном смысле за-
дыхаться. Спать на спи-
не стало вообще невоз-
можно. Детвора дразнила 
бабушку, говоря, что она 
съела арбуз.

Врачам женщина при-
зналась, что она очень 
трусливый пациент и бо-
ится любых хирургических 

вмешательств. Но медики 
ее успокоили, заверив, 
что операция будет стан-
дартная — нестандартным 
окажется лишь размер 
новообразования. Так и 
получилось. После опе-
ративного вмешательства 
пациентка была выписана 
в удовлетворительном со-
стоянии и прекрасном на-
строении.

ПОГОДА В МОСКВЕ 
ДЕМОНСТРИРУЕТ ГЛОБАЛЬНОЕ 

ПОТЕПЛЕНИЕ
Окончания жары в Мо-

скве ждать не приходится, 
и это в целом укладыва-
ется в картину изменения 
климата в столице. Как 
рассказал научный руко-
водитель Росгидромет-
центра Роман Вильфанд 
в Москве среднегодовая 
температура за последние 
30 лет повысилась на 1,3 
градуса. 

При этом наиболее за-
метно повысилась зимняя 
температура. Если в пред-
шествующее тридцатиле-
тие средняя температура 
зимой составляла -7,7 гра-
дуса, то сейчас — 5,8 граду-
са. Средняя температура 
летом повысилась меньше 
— на 1,1 градуса (с 17,1 до 
18,2). Средняя температу-
ра весны повысилась на 1 
градус — с 5,6 до 6,6 гра-
дуса. А температура осени 
— на 0,8 градуса.  

Что касается прогно-
за, то в пятницу в Москве 

наступит вполне приятная 
погода: ожидается +24…26 
градусов. Это все равно на 
2 градуса выше нормы, но 
переносится более ком-
фортно. В ближайшие пять-
шесть дней ночью не сле-
дует ожидать 20-градусных 
минимальных значений. 
Ведь последнее время в 
центре Москвы ночами 
было +21…+23 градуса — 
такие значения в период с 
1961 по 1990 год были ха-
рактерны для летних дней, 
а не ночей. Это связано не 
только с солнечными лу-
чами, которые прогревают 
поверхность земли, но и с 
тем, что они прогревают 
стены высотных домов, 
создавая дополнительный 
тепловой эффект. Неслу-
чайно центр мегаполиса 
называют «островом теп-
ла». Ночью нагревшиеся 
стены медленно отдают 
тепло, поэтому у нас были 
такие жаркие ночи. 

telegram:@mk_srochno
КАДР ДНЯ

Десятки пова-
ленных деревьев, 
подтопления, пе-
рекрытие зеленой 
ветки метро — тако-
вы предваритель-
ные итоги силь-
нейшего дождя, 
который обрушил-
ся в четверг на Мо-
скву. К 18.00 было 
известно об одном 
пострадавшем: 
на Каланчевской 
улице 54-летняя 
женщина получи-
ла травму ноги (на 
нее упал дорожный 
знак). А автолюби-
тельнице из этого 
«Хендая» на Малой 
Тульской улице по-
везло — она хоть и 
была в салоне, но 
отделалась легким 
испугом.

ПОТЕРЯВШИХСЯ КОСМОНАВТОВ СПАСЕТ 
УНИКАЛЬНЫЙ СПУТНИК

ПРОКУРОРША, ЗАКАЗАВШАЯ СЛЕДОВАТЕЛЯ, 
ОКАЗАЛАСЬ ЕЩЕ И СУДЬЕЙ
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ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ НЕФТИ 
НУР-СУЛТАНА
1% мирового предложения КТК 
может стать решающим
Европа может лишиться не только 
российской нефти, которую страны 
континента считают «токсичной», но 
и поставляемых из Казахстана угле-
водородов по Каспийскому трубо-
проводному консорциуму. 

Экспортные поставки нефти с Тенгизско-
го месторождения, обеспечивающие более 
трети зарубежных продаж «черного золота» 
Казахстана (60 млн тонн в год), в результа-
те остановки КТК оказались под угрозой 
полного прекращения. Это вынудило Нур-
Султан пойти на самые решительные меры. 
Казахский президент поручил национальной 
компании страны продумать будущее ис-
пользование Тенгизского месторождения, 
привлечь к освоению которого необходимо 
всех акционеров трубопровода. 

«В таком случае инвестиционные доли 
каждого участника должны будут делиться 
пропорционально — каким пакетом акций 
владеет участник проекта, такова и будет 
его доля во вложениях для продолжения ста-
бильной работы добывающего маршрута», 
— отмечает эксперт Финансовой академии 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. Напом-
ним, что еще в начале реализации проекта в 
него вошло, помимо российских и казахских 
государственных структур, еще около де-
сятка частных компаний, представляющих 
США, Италию, Великобританию и даже Оман. 
Затраты на само создание трубы не превы-
шали миллиарда долларов (для сравнения: 
строительство российского газопровода 
«Северный поток-2» обошлось инвесторам 
примерно в $9 млрд). 

«Трансгосударственный проект дол-
жен был приносить доходы. КТК никогда 
не рассматривался в качестве очередного 
энергетического рычага Кремля, с помощью 
которого можно было бы при удобном случае 
создать топливный дефицит на западном 
рынке, — говорит инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов. — Инве-
сторы собирались получать дивиденды за 
свои вложения, не подразумевая никакой 

политической подоплеки. В нынешних усло-
виях миноритарные акционеры КТК, пред-
ставляющие в том числе недружественные 
для Москвы страны, способны проигнориро-
вать новые инвестиционные задачи, а может 
быть, даже продать свои пакеты, например, 
азиатским корпорациям, которые спокойно 
относятся к геополитическим проблемам 
Москвы».

У госкомпании «КазМунайГаз», которой 
Нур-Султан дает задание по проработке 
альтернативных маршрутов использования 
добываемой в стране нефти, существует 
крайне ограниченный набор вариантов 
альтернативных экспортных поставок угле-
водородов. По словам Токаева, в первую 
очередь следует задействовать мощности 
трубопроводной системы «Атырау — Кен-
кияк — Кумколь», что, по мнению казахского 
президента, станет важнейшим фактором 
диверсификации энергетического экспорта 
страны. Владельцами этой трубы помимо 
казахского правительства являются китай-
ские энергокомпании. Стоит отметить, что 
эта нефтяная труба берет свое начало на 
берегу Каспийского моря в казахском Аты-
рау, недалеко от которого находятся залежи 
углеводородов, а завершается в китайском 
городе Синьцзяне. Правда, пропускная спо-
собность канала составляет всего 12 млн 
тонн в год, чего явно не хватит для замены 
российских энергетических маршрутов.

Второй возможный путь — использо-
вание Транскаспийского транспортного 
маршрута. Поставки по этой нитке были 
запущены в 2007 году, однако пропускная 
мощность транзита ограничена — доставка 

осуществляется через вагонные цистерны 
или посредством бензовозов. За год они 
способны перевезти всего 200 тыс. кон-
тейнеров, наполняемость которых едва ли 
превысит 10 млн тонн груза.

Еще одним выходом могли бы стать мор-
ские перевозки сырья. «Самими удобными 
маршрутами тогда стали бы порты Ново-
российска или Усть-Луги в Ленинградской 
области, — считает Юшков. — Однако если 
Казахстан намерен полностью обходить 
российские транспортные узлы, то теоре-
тически можно отгружать сырье в среднеази-
атские страны, которые готовы платить за 
углеводороды по «двойному тарифу», или 
переправлять нефть через Средиземное 
море». Но и тут есть свои подводные камни. 
По словам эксперта, обычно оплачивает-
ся нефть, уже закаченная в танкеры, а за 
риск срыва поставок приходится набавлять 
стоимость контракта. Логистика вырастет в 
разы, и даже существующие высокие цены 
на углеводороды не смогли бы обеспечить 
доходность такого экспорта. 

«Во многом окончательное решение 
будет зависеть от Москвы, для которой 
Казахстан является союзником, а страны-
импортеры энергоресурсов — недруже-
ственными странами, экономика которых 
будет нести урон из-за топливного мора-
тория в отношении России. Через КТК по-
ставляется около 1% мирового предложения 
нефти. Тем не менее этого процента могут 
недосчитаться европейцы, энергетический 
дефицит которых приобретает все более чет-
кие контуры», — полагает Игорь Юшков.

Николай МАКЕЕВ.

В бундестаге призвали 
запустить трубопровод, 
несмотря на санкции
Тема, казалось бы, прочно подза-
бытого «Северного потока-2» вновь 
оказалась на переднем рубеже  гео-
политики. Получилось это неожидан-
но, но в целом предсказуемо — из-за  
энергетического кризиса, который, 
как ранее заявил польский пре-
мьер Матеуш Моравецкий, способен 
«пошатнуть сами основы Европы». 
Дискуссию вокруг судьбы многостра-
дального газопровода инициировал 
глава комитета бундестага по энерге-
тике Клаус Эрнст.

Он призвал руководство страны не преры-
вать диалог с Россией по вопросу о поставках 
энергоносителей и «при крайней необходи-
мости временно задействовать «Северный 
поток-2». К слову, эта «крайняя необходимость» 
близка к статусу свершившегося факта: бир-
жевые цены на газ впервые с марта превысили 
отметку в $1,9 тысячи за тысячу кубометров. 
Так дорого «голубое топливо» в летние месяцы 
не стоило на континенте никогда.

Отчасти ситуация связана с санкциями 
со стороны Канады: именно из-за них, как 
пояснила компания Siemens Energy, невоз-
можно доставить отремонтированную тур-
бину с профильного предприятия в Монре-
але для трубопровода «Северный поток-1» 

(предшественника СП-2). Который, соответ-
ственно, загружен не на полную мощность. 
Плюс ко всему компания-оператор предупре-
дила, что с 11 по 21 июля для проведения пла-
новых работ будут временно остановлены обе 
нитки этого газопровода.  

«Нет, это не вариант», — парировал пред-
ложение Клауса Эрнста относительно СП-2 
вице-канцлер Германии, министр по делам 
экономики и защиты климата Роберт Хабек. Он 
напомнил, что объект хоть и полностью достро-
ен, но, во-первых, не имеет сертификации, а 
во-вторых, находится под санкциями США.

В этот спор включился и российский се-
натор Алексей Пушков. «В Берлине убеждены: 
ключ от запуска «Северного потока-2» нахо-
дится в их руках. Захотят — закроют, захотят 
— откроют. Но они забывают, что наполнение 
трубопровода идет из России», — заметил член 
Совета Федерации, напомнивший, что Москва 
заинтересована в долгосрочных контрактах на 
поставку сырья. А значит, нет смысла «входить 
в положение» немецкой стороны, времен-
но запуская трубу в условиях наложенных на 
Россию санкций.

Так есть ли шанс, что уже готовый к экс-
плуатации дорогостоящий трубопровод, об-
разно говоря, перестанет гнить на дне Бал-
тийского моря? 

«В Германии идет борьба между теми, кто 
пытается включить здравомыслие, и теми, кто 
ставит политические цели выше экономиче-
ской целесообразности, интересов собствен-
ных граждан, — считает генеральный директор 

Института национальной энергетики Сергей 
Правосудов. — Первые пока явно проигрывают, 
но ближе к зиме, по мере нарастания энерго-
кризиса, расклад сил может измениться в их 
пользу. СП-2 — наиболее очевидный и простой 
способ решения проблемы дефицита газа. Это 
новейший газопровод, он полностью готов к 
коммерческой эксплуатации, заполнен газом. 
Дело только за политическим решением не-
мецких властей, то есть сертификацией».

Любой дополнительный объем сырья на 
рынке автоматически приводит к снижению 
цен. Чем больше товара, тем он дешевле — 
это же азбучная истина, рассуждает Право-
судов. А вообще, история не знает примеров, 
когда готовый энергетический проект такого 
масштаба замораживается по политическим 
мотивам. Есть поставщик со своим газом, есть 
потребитель, который в этом товаре нужда-
ется. Казалось бы, чего еще надо?  При ценах 
под $2000 за тысячу кубометров европейцы 
вынуждены задвинуть экологическую повестку 
в долгий ящик, наращивать закупки мазута, 
угля, дров. Пока ситуация выглядит абсолют-
ной дичью, за гранью добра и зла.

А главное, реальной альтернативы рос-
сийскому газу у Германии просто не имеется. 
«У Берлина нет танкеров для перевоза СПГ из 
США, — поясняет руководитель аналитическо-
го департамента Amarkets Артем Деев. — Ко-
нечно, их можно зафрахтовать: мировой флот 
составляет порядка 500 таких судов, но все они 
забронированы до конца года. Плюс Германия 
столкнулась с дефицитом регазификацион-
ных мощностей: страна долго торговалась 
с США, которые требовали от нее сократить 
покупки российского трубопроводного сы-
рья, а взамен обещали поставлять свой СПГ 

морем. Но для этого нужны терминалы — их 
в Германии нет, строительство первого тер-
минала Wilhelmshaven LNG началось 4 июля 
2022 года». 

По словам Деева, в Берлине осознают, 
что плановая остановка «Северного потока-1» 
на ремонт (из-за отсутствия газовых турбин, 
которые застряли в Канаде из-за санкций) 
ставит под вопрос заполнение хранилищ к 
зиме. Власти опасаются, что СП-1 вообще не 
будет запущен после ремонта. В этих услови-
ях, ближе к осени, перспективы «Северного 
потока-2» станут более светлыми.

Из России в Европу природный газ по-
ступает по пяти маршрутам общей мощно-
стью свыше 160 млрд кубометров газа в год: 
«Северный поток» (первый), «Турецкий поток», 
«Ямал—Европа», польский участок газопро-
вода ОПАЛ, украинская ГТС. Так или иначе, 
но по всем маршрутам по разным причинам 
поставки снижаются, а перед Германией как 
локомотивом ЕС (причем с зависимостью от 
российского газа на уровне 70%) стоит задача 
заполнить ПХГ к 1 ноября на 80% и более. Пока 
хранилища заполнены в среднем по Европе 
только на 57%, а остановка СП-1 делает си-
туацию устрашающей.

На взгляд Деева, если СП-2 удастся бы-
стро сертифицировать, цена газа может резко 
снизиться — но только на короткий период. 
Чтобы выйти на максимальные объемы про-
качки в 27,5 млрд кубометров газа в год (с 
учетом ограничений по Третьему энергопакету 
ЕС), СП-2 потребуется не меньше года. При 
этом он не в силах компенсировать остановку 
«Северного потока-1», через который в ЕС по-
ступает около 60 млрд кубометров газа.

Игорь БОКОВ.

КАЗАХСТАНСКИЙ 
ОБХОД РОССИИ
По словам экспертов, 
доставлять «черное золото» 
можно через Китай, 
Азербайджан или Иран
Между Казахстаном и Россией на-
мечается нефтяное противостоя-
ние. На фоне решения российского 
суда наложить на месяц запрет на 
деятельность Каспийского трубо-
проводного консорциума Казахстан 
решил найти пути для поставки 
нефти в обход России. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
поставил энергетическим компа-
ниям задачу диверсифицировать 
поставки нефтепродуктов. Приори-
тетным назван вариант с транзитом 
нефти в Европу через Китай и аква-
торию Каспийского моря. «МК» узнал 
у экспертов из России и Казахстана, 
что происходит в отношениях двух 
стран и какой выход можно найти из 
этой ситуации.

Отношения между Россией и соседом 
— Казахстаном в последнее время ослож-
няют неприятные инциденты. Это и запрет 
на полеты крупнейших казахстанских авиа-
перевозчиков над территорией России, и 
ситуация с усложнением получения бан-
ковских карт в казахстанских банках для 
граждан России. И вот в июне, выступая на 
международном экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге, президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев в присутствии главы 
России отказался признавать Донецкую и 
Луганскую народные республики и назвал 
их «квазигосударствами». 

Наличие какой-либо политики в реше-
нии запретить деятельность КТК в Кремле 
официально не подтверждают. Однако же-
лание Казахстана быть союзником сразу и 
для России, и для Европы может сыграть с 
ним злую шутку.

О том, как видят эту ситуацию в Казах-
стане, «МК» рассказал глава Eurasian Expert 
Council Чингиз Лепсибаев. 

— Решение однозначно политическое, 
— считает эксперт, — и оно будет иметь не-
гативные последствия. Пострадает доверие, 
выстраиваемое десятилетиями. Ведь 80% 
казахстанского экспорта — это нефть. Мы 
теряем очень много денег, пострадают люди. 
Теперь Казахстан будет диверсифицировать 
внешние риски, мы начнем перекачивать 
нефть через другие страны. И ЕЭС нам про-
сто не будет нужен.

— Какие есть альтернативные пути 
для казахстанской нефти?

— Через Китай, Азербайджан, Иран. 
Это дороже, но при этом не надо будет 
терять миллиарды из-за решений судов. 
Будем надеяться, что решение суда будет 
отменено.

— Какая в казахстанском обществе 
реакция?

— Все в шоке. Эта новость не оставила 
равнодушной никого. Если официальные 
власти ничего не говорят, со стороны обще-
ственного мнения реакция очень жесткая. 
Ведь это не просто слова, это действия, под-
рывающие экономику страны-союзника. 

— В чем, по вашему мнению, смысл 
запрета? В давлении на Европу и ино-
странные компании в составе КТК?

— Конечно. Но там 24% акций владеет 

Россия, в такой ситуации они должны считать 
каждую копейку, а в итоге пострадает бюд-
жет. В этой ситуации выиграют все, кроме 
России и Казахстана.

— А как же страны Европы?
— Они уже пострадали от того, что ушли 

из Российской Федерации, еще немножко 
пострадают. В любом случае казахстанская 
нефть есть, и мы все равно ее продадим. Не 
только же с Россией граничим. 

О своем видении ситуации рассказал 
старший научный сотрудник Центра пост-
советских исследований ИМЭМО РАН Ста-
нислав Притчин. 

— Судя по всему, российско-
казахстанские отношения переходят черту 
внешнего союзничества, — считает эксперт. 
— Реализуя накопленный конфликтный по-
тенциал, начинается поиск точек давления 
друг на друга. Это ответ на то, что Казахстан 
занял с самого начала СВО двойственную 
позицию. Последней каплей стал, судя по 
всему, проект решения о закрытии возмож-
ности для параллельного импорта через 
казахстанскую территорию. 

И теперь к объективным проблемам 
транзита нефти через Новороссийск, через 
который проходит 80% экспорта нефти из 
республики, добавился запрет суда Ново-
российска на работу КТК по иску Росприрод-
надзора. Спешно решить вопрос с обходом 
не получится, да и обойдется дорого. Но, 
судя по всему, казахстанские власти го-
товы идти на этот шаг и подтвердить свою 
жесткую позицию в отношении России. Тут 
возникает вопрос: а будет ли вообще поиск 
компромиссов?

Михаил АЛИМОВ.
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Членский билет «Единой России» 
Константинов получил в апреле 
2014 года. А до того состоял в 
украинской Партии регионов. И 

тоже был не на последних ролях: возглавлял 
крымских «регионалов». Уникальный, кстати, 
случай в российской — а возможно, и мировой 
— политической истории: человек, имеющий 
опыт руководства региональными отделениями 
правящих партий сразу двух стран.

Короче говоря, тему Владимир Андреевич 
знает досконально. Как никто другой. Идея 
крымского спикера — не досужая маниловщи-
на дилетанта, а выношенные, выстраданные 
мысли профессионала. Основные аргументы 
таковы: «Либеральная многопартийная система 
Запада создана не для нашей ментальности... 
Она хороша только для того, чтобы рассорить 
между собой народы, рассорить людей внутри 
одного народа...

Жить вообще без партий, как это было 
при Романовых, — несовременно как-то. Тем 
более это легальных партий тогда не было, а 
подпольные организации в стране появлялись 
постоянно. Но главное — для осуществления 
современной политики нужна система приво-
дных ремней между центром принятия решений 
и народом, которому эти решения исполнять. 
Вот почему проект под условным названием 
«КПСС» актуален сегодня как никогда».

Насчет Романовых, надо заметить, спи-
кер несколько ошибается. Партий не было до 
Первой русской революции — после издания 
Октябрьского манифеста их появилось ве-
ликое множество. Были и правые, и левые, и 
центристские, и либеральные, и консерватив-
ные, и националистические, и провластные, и 
оппозиционные... На любой вкус. Причем дей-
ствовали они — во всяком случае, абсолютное 
их большинство — в легальном поле.

Но со следующим тезисом спорить трудно: 
ближайшая историческая аналогия — действи-
тельно КПСС. О деталях плана преодоления 
партийной раздробленности Константинов 
не сообщает, оговариваясь лишь, что «речь не 
идет о наделении лидерскими полномочиями 
какой-либо из существующих партий». Но есть 
достаточно прозрачное косвенное указание: 
«Те же большевики такой партией стали сами. 
Они были сплочены вокруг своей идеологии, 
боролись за власть. И свое лидирующее место 
в политической системе завоевали, можно 
сказать — выстрадали».

В общем, остаться должен сильнейший. 
Ну а кто в нашей системе всех сильнее, всех 
румяней и «вертикальнее»? Нет, теоретически 
можно, конечно, допустить, что Константинов 
имеет в виду не «Единую Россию» — и не супер-
партию на базе «Единой России», — а какой-то 
иной, альтернативный вариант. Но вероятность 
этого вряд ли больше, чем вероятность пере-
хода нынешней партии власти в оппозицию.

Вероятность осуществления константи-
новского плана на данный момент, понятно, 
тоже невелика. Есть сегодня у власти дела 
поважнее, чем перестройка существующей 
политсистемы. Безальтернативные выборы, 
на которых избирателям будет предложено 
голосовать за блок «единороссов и беспар-
тийных», поймут, мягко говоря, не все.

Вместе с тем мысли крымского спикера 
нельзя назвать несвоевременными и абсо-
лютно беспочвенными. Во-первых, они вполне 
вписываются в нынешний тренд: российские 
политики разных уровней и мастей соревнуют-
ся друг с другом в разоблачении «тлетворного 
влияния Запада», находя его признаки в самых 
неожиданных местах.

Но главное — полет фантазии Константи-
нова не так уж сильно оторван от реальности. 
Да, партий у нас много: минюстовский список 
официально зарегистрированных политических 
организаций насчитывает 31 позицию. Однако 
на власть претендует — и успешно реализует 
свои претензии — лишь одна. Остальные, по 
сути, являются декорацией, гарниром к неиз-
менному основному блюду.

Нельзя исключать, что когда-нибудь без-
надежное для номинальных соперников «ЕР» 
положение будет зафиксировано юридиче-
ски. Но риски такого сценария сознавали уже 
создатели советской политсистемы. «Самые 
большие армии в мире погибали оттого, что 
слишком увлекались, много нахватывали и по-
том, не будучи способны переварить занятое, 
разлагались, — говорил товарищ Сталин. — 
Самые большие партии могут погибнуть, если 
они увлекутся, слишком много захватят и потом 
окажутся неспособными обнять, переварить 
захваченное».

В принципе, ту же опасность интуитивно 
чувствует, похоже, и товарищ Константинов. 
«Общество так и не получило внятный ответ: 
что не получилось в Советском Союзе, по-
чему он погиб», — зачем-то пишет он в сво-
ем панегирике однопартийности. Хотя ответ 
очевиден. Этот ответ включает в себя много 
пунктов, но самый верхний, причина краха 
№1, — КПСС, разложившаяся, не сумев «пере-
варить захваченное».

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

17.06.2022 г. Путин и Токаев 
на питерском экономическом 
форуме. Внешне все выглядит 
очень дружелюбно.

«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2» СНОВА В ИГРЕ

Карта проекта Каспийского трубопроводного консорциума.
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Голландские фермеры продолжают 
выступать против властей, которые хо-

тят ужесточить меры по ограничению выбросов азо-
та в атмосферу. На один из таких митингов фермеры 
привезли старый танк, поскольку полиция применя-
ет резиновые пули для разгона протестующих. Так-
же они «бронировали», обложив стальными листа-
ми, один из своих тракторов. Работники 
сельскохозяйственной отрасли уверены, что если 
правительство утвердит новую «зеленую повестку», 
то на многих фермах резко сократится поголовье 
скота, что приведет к банкротству трети хозяйств.

КАДР

Сенатор от штата Род-
Айленд Тиара Мак сняла но-
вый предвыборный ролик, 
который вызвал неодно-
значную реакцию. В купаль-
нике, стоя на голове, сенатор 
трясет, извините, тверкает, 
пятой точкой. Мак является от-
крытой лесбиянкой. Ранее она 
спонсировала законопроект 
об обучении детей «квир-
инклюзивному сексуальному 
воспитанию, основанному на 
удовольствии». В соцсетях в 
комментариях к видео — сар-

казм: «Неужели это то, к чему 
мы просим стремиться наших 
молодых девушек? Неужели 
это те политические лидеры, 
на которых наши молодые 
люди должны равняться? 
«Идиократия» — это же, по 
идее, фильм, а не пророче-
ство»; «Я не понимаю смысла 
всего этого. Как тверк поможет 
людям?»; «Психическое здо-
ровье — огромная проблема в 
Демократической партии». Да, 
ко всем своим достоинствам 
Тиара Мак — демократ.

В России разрабаты-
вается сверхтяжелый 
транспортный самолет 
«Слон», который придет 

на смену Ан-124 «Руслан» 
(разработка украинско-
го КБ Антонова). Модель 
будущего гиганта показал 

Центральный аэрогидроди-
намический институт (ЦАГИ). 
В его лабораториях тестиру-
ют аэродинамические каче-
ства будущего тяжеловоза. 
«Слон» сможет перевозить 
грузы массой 180 тонн. Для 
сравнения, грузоподъем-
ность «Руслана» — 120 тонн. 
Скорость самолета 850 
км/ч. Дальность полета — 7 
тыс. км. Ему понадобится 
взлетно-посадочная полоса 
длиной 3 км. Самолет будет 
иметь 4 мощных двигателя.

Экоактивисты приклеились к картине Джона 
Констебла в Лондонской национальной гале-
рее и нанесли повреждения полотну и раме 
картины «Телега для сена» (1821). Активисты 
группы Just Stop Oil не придумали ничего лучше, 
чем стать еще и вандалами. Чтобы обратить вни-
мание на проблему нефтедобычи в Великобрита-
нии, парень и девушка приклеили руки к картин-
ной раме, а поверх оригинала работы Констебла 
наклеили три бумажных листа с «альтернативной» 
версией сюжета, где небо коптят трубы заводов, 
летят самолеты и рядом с телегой виднеется раз-
валивающийся автомобиль.

В Мелитополе откры-
ли бюст легендарному 
советскому разведчику 
генерал-лейтенанту МВД 
СССР Павлу Судоплатову. 
Открытие бюста, установ-
ленного Российским военно-
историческим обществом, 
приурочили к 115-летию со 
дня рождения прославленно-
го мелитопольца. Судопла-
тов боролся с украинскими 

националистами, провел 
операцию по ликвидации 
гауптмана СС, одного из 
руководителей батальона 
«Нахтигаль» Романа Шухе-
вича. В начале 20-х годов ХХ 
века Судоплатов работал в 
Мелитополе младшим опе-
руполномоченным ГПУ, на 
тот момент ему было 17 лет. 
В 1942 году возглавил 4-е 
управление НКВД СССР.

Американ-
ский лидер 
в ходе це-

ремонии награждения 
отличившихся граж-
дан повесил медаль 
«с другой стороны» 
— на спину ветерана. 
После чего президент 
США похлопал пожилого 
ветерана по плечу и про-
водил со сцены. Видео 
с очередной ошибкой 
«сонного Джо» широко 
разошлось в Сети, где 
ситуацию назвали «неле-
постью» и «позором».

ИХ НРАВЫ

НОВИНКА

ПРОТЕСТ

ПАМЯТЬ

ФОТОФАКТ

СЕНАТОР США АГИТИРУЕТ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПЯТОЙ ТОЧКОЙ

СУПЕРТЯЖЕЛЫЙ САМОЛЕТ «СЛОН» БУДЕТ КРУЧЕ «РУСЛАНА»

ЭКОАКТИВИСТЫ НАЧАЛИ ПРИКЛЕИВАТЬСЯ К КАРТИНАМ

ЛЕГЕНДАРНОМУ РАЗВЕДЧИКУ СУДОПЛАТОВУ ПОСТАВИЛИ 
БЮСТ В МЕЛИТОПОЛЕ

ЦИТАТЫ

Так Володин отреагировал на отставку Бориса Джонсо-
на. «Близкий друг и покровитель Зеленского, премьер 
Британии Борис Джонсон вынужден покинуть свой пост. 

Сохраниться, несмотря на все потуги и усилия, у него не получилось. 
Борис Джонсон стоит за обстрелами наших мирных городов — Белгорода, Курска. Подданные 
Британии должны это знать. Он один из главных идеологов войны против России до последне-
го украинца. Правильно лидерам европейских государств задуматься, к чему приводит такая 
политика», — написал Володин в соцсети.

Вячеслав Володин, спикер Госдумы РФ:

«Клоун уходит…»

Так телеведущая Ангелина Вовк в разговоре с dni.ru 
охарактеризовала творчество Аллы Пугачевой. «Обожав-
шие ее мужчины давно уже не создают ей ничего такого, что 

было бы интересно, что хотелось бы послушать. Раньше она пела о том, что всем нам близко и 
понятно. А теперь поет какую-то ерунду», — пожаловалась Вовк. В связи с этим она призвала 
Пугачеву «жить и царствовать» в Израиле.

Ангелина Вовк, телеведущая:

«Поет какую-то ерунду»

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
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...ПАРТИЯ «ЕДИНОЙ РОССИИ»



О чем сказала на допросах 
Марина Ракова
Громкое дело замминистра просве-
щения Российской Федерации Мари-
ны Раковой обрастает новыми эпизо-
дами и очередными обвиняемыми. На 
сей раз следствием роль обвиняемого 
отведена ректору РАНХиГС Влади-
миру Мау, которому вменяют мошен-
ничество с бюджетными средствами 
при трудоустройстве «мертвых душ». 
Но даже при малейшем приближении 
обвинение рискует лопнуть подобно 
мыльному пузырю. И создается впе-
чатление, что Мау вообще мог стать 
жертвой оговора и сведения старых 
счетов.

Владимир Мау был отправлен под до-
машний арест 30 июня. С этого момента на 
его «костях» не станцевал разве что ленивый. 
СМИ то и дело упражнялись в подсчетах суммы 
ущерба. Шутка ли: глава президентской Акаде-
мии народного хозяйства, по версии следствия, 
умудрился принять в штат РАНХиГС целых 13 
«мертвых душ». Или, как их более любовно 
называют, «подснежников» — фиктивных со-
трудников, которые на работу не ходят, ничего 
не делают, но зарплату исправно получают.

По мнению следствия, ущерб академии по 
этому эпизоду, с участием Марины Раковой и 
заместителя гендиректора ФГАУ «Фонд новых 
форм развития образования» Евгения Зака, 
составил 21 млн рублей.

Позже СМИ со ссылкой на неназванный 
источник в правоохранительных органах рас-
тиражировали сведения о планах следствия 
вменить Мау еще один эпизод, связанный с 
хищением бюджетных денег Минпросвещения 
при исполнении нацпроекта «Образование» 
еще на 20 миллионов рублей. То есть совокуп-
ный ущерб вырос бы до 40 млн рублей.

Однако в реальности все оказывается куда 
скромнее. Адвокаты Раковой, Зуева, Мау и 
других обвиняемых по делу отказались что-
либо комментировать, но в распоряжении «МК» 
имеются постановления об избрании меры 
пресечения, заключении под стражу, прод-
лении срока ареста указанных лиц.

«Мертвых душ» следователи уже успели 
допросить. Все эти люди — штатные сотрудни-
ки Минпросвещения, занятые в национальном 
проекте «Образование», который курировала 
Марина Ракова. Кстати, сама экс-замминистра 
твердо решила сотрудничать со следствием 
и начала давать такие показания, что мало не 
покажется.

Во-первых, Ракова рассказала о том, как 
на нее «свалился» нацпроект «Образование». 

Сроки выполнения работ были определены 
очень сжатые, был большой риск не успеть во-
время. А это отразилось бы на формировании 
бюджета. В общем, за срыв сроков чиновницу 
и ее команду никто бы не похвалил.

Во-вторых, сами сотрудники Раковой не 
горели желанием браться за проект из-за ма-
леньких зарплат. Допрошенные чиновники 
рассказали, что их заработок в министерстве 
составлял 50–60 тысяч в месяц, а пахать при-
ходилось с 8 утра до 22–23 вечера.

В руководстве министерства прекрасно 
понимали, чем такая зарплатная политика 
может обернуться. «Заработная плата в от-
сутствие подработки являлась крайне низкой 
и абсолютно неконкурентной и не позволяла 
удерживать действующих работников либо 
привлекать новых», — объяснила Марина 
Ракова.

Кадровые проблемы, по словам Раковой, 
ставили под угрозу работу министерства, а 
заложить более солидные суммы в бюджет на 
зарплату сотрудникам было невозможно.

Поэтому чиновники придумали обходную 
схему: работники Минпросвещения подписы-
вали формальный договор с другой организа-
цией, трудиться продолжали в министерстве и 
получали при этом вторую зарплату.

А что, так можно было? Оказывается, да. 
Марина Ракова пояснила, что «мертвые души» 
— совершенно рутинная практика.

Сами «подснежники» тоже рассказывали, 
что деньги из РАНХиГС получали исправно на 
банковские карты. А дальше самое интересное: 
никто из них не снимал средства и не переда-
вал их третьим лицам. Деньги «мертвые души» 
тратили на свои личные нужды и распоряжа-
лись ими сами. То есть доказательств того, что 
Ракова, Владимир Мау и другие обвиняемые по 
делу получали хоть копейку, просто нет.

Ракова рассказала, что на ее звонок-
просьбу о трудоустройстве сотрудников Мау 
кратко ответил, что поможет чем может, и дал 
телефон ректора «Шанинки» Сергея Зуева. 
Но то, в чем будет выражена помощь, в какой 
форме или каком объеме, Ракова с Мау не 
обсуждала. Об этом говорит Ракова, это под-
тверждает и Мау.

Как пояснил сам Мау, он вопросами тру-
доустройства и кадрового учета в академии 
не занимался.

Тогда кто же мог сыграть роль серого кар-
динала? Ответ на этот вопрос следует искать 
тоже в материалах судебного дела. Первой 
скрипкой в этой схеме мог оказаться Максим 
Дулинов — первый заместитель проректора Фе-
дерального института развития образования. К 
слову, в деле Раковой и остальных обвиняемых 
он проходит важным свидетелем и активно дает 
показания против ректора РАНХиГС.

Именно его слова ставят под вопрос жиз-
неспособность даже одного из эпизодов, ко-
торый сейчас вменяется Владимиру Мау, — с 
фиктивным трудоустройством в академию 
Андрея Саака. Так, Дулинов рассказывает, что 
летом 2018 года Ракова попросила трудоустро-
ить в академию своего помощника — Саака, 
оклад которого должен был составить около 
200 тысяч рублей в месяц.

Более того, по другим доказательствам, 
например из СМС-переписки между Дулино-
вым и Мау, видно, что именно Дулинов сооб-
щает Мау о каком-то «подснежнике» — некоей 
безымянной девушке, за которую попросила 
замминистра просвещения Татьяна Синюгина. 
Зарплата этой девушки должна была соста-
вить 30 тысяч рублей. В переписке Дулинов 
приводит и веские аргументы, чтобы убедить 
ректора: «Мне кажется, стоит согласиться. С 
Синюгиной нам плотно работать в будущем» 
— а также сообщает, что девушка является 
хорошим специалистом.

Впрочем, судьба этой абстрактной 
девушки-«подснежника» так и осталась ту-
манной. Кто она, как ее фамилия, никто из 
фигурантов дела не помнит. На какую долж-
ность, куда и на каких условиях предполагалось 
ее трудоустроить — тоже. Но факт остается 
фактом: академия и таинственная незнакомка 
трудовой договор не заключали, а сама она 
канула в Лету.

Но вернемся к чиновнику Минпроса по 
фамилии Саак. В переписке Мау спрашивает 
Дулинова: «Кто такой Саак?» и «Почему так 
много?» Ректор явно недоумевает: какие такие 
обязанности в академии стоят таких денег? 
Можно предположить, что, знай он о фейковом 
характере схемы, лишние вопросы он вряд ли 
бы задавал.

Складывается впечатление, что Дулинов 

в большей степени владел информацией и си-
туацией, чем ректор, так как оповещал ректора 
про какое-то трудоустройство, о котором Мау 
даже не знал, не говоря уже о том, что оно так 
и не состоялось. При этом замглавы ФИРО 
активно использовал имя ректора, когда надо 
было решать кадровые вопросы.

«Табели учета рабочего времени готови-
лись сотрудниками ФИРО РАНХиГС, которые 
отошли в подчинение моего зама Агеевой. 
Также я сообщил ей, что по указанию Мау у нас 
будет числиться «подснежник» Саак», — рас-
сказывал Дулинов на очной ставке с Мау.

Однако картинка не складывается: если 
Мау якобы сам отдал распоряжение о приеме 
в штат Саака, зачем ему было спрашивать 
Дулинова о том, кто такой Саак и почему ему 
надо так много платить? Ответов на этот и 
другие вопросы у нас пока нет, а вопросов с 
каждым днем все больше и больше. Главный 
из них — если Владимир Мау не знал о дей-
ствительной ситуации по кадрам академии, 
кому нужно — или, может быть, выгодно — 
подставить ученого?

Версий здесь как минимум две. Первая 
— Марина Ракова пытается смягчить свою 
ответственность и переложить ее на всех и на 
вся, в том числе почему бы не на Мау — и тем 
самым добиться изменения меры пресечения 
на домашний арест. Ведь, по ее словам, ничего 
криминального в фейковом трудоустройстве 
она не видит: в министерстве так было и до 
нее.

Вторая версия — господин Дулинов мо-
жет лить воду на мельницу дела Мау. Зачем? 
Как нам рассказали в академии, «камень за 
пазухой» у Дулинова уже давно: тот может опа-
саться за свою судьбу в истории с Сааком. 
Тем более что он может быть обижен на Мау 
за его увольнение из ФИРО, потому что когда 
«сверху» порекомендовали заменить Дулинова 
на другого человека, Мау не стал отстаивать 
сотрудника, так как был не очень-то доволен 
его работой.

Плюс к этому, давая показания против 
Мау, Дулинов «покупает» себе освобождение 
от уголовной ответственности, хотя именно он 
принимал на работу и выплачивал зарплату 
«подснежнику» Сааку.

Получается, что оба эпизода обвинения 
Мау основываются на словах заинтересованных 
в исходе дела лиц — Раковой и Дулинова!

Все понимают, что раскрутить одно боль-
шое уголовное дело, где фигуранты — «крупная 
рыба» (заместитель министра просвещения 
Российской Федерации Марина Ракова и 
многочисленная компания установленных и 
не установленных следствием лиц), многомил-
лионные ущербы с перспективой превратиться 
в «процесс века» — это одно. А расследовать 
десятки мелких, рядовых, рутинных дел — 
даже «спасибо» никто не скажет. В этом случае 
главное, чтобы было кого притянуть к этому 
«паровозу». Вот и притягивают!

Кира МАЛЫШЕВА.

БОРИС — ВСЁ!
c 1-й стр.

Борис Джонсон согласился уйти 
в отставку, сообщил его офис. 
Этот шаг может положить конец 
беспрецедентному политиче-

скому кризису, парализовавшему британское 
правительство. Только в среду из правитель-
ства ушло 16 министров — больше, чем когда-
либо их уходило прежде, за один день. Таким 
образом, оказался побит предыдущий исто-
рический рекорд девяностолетней давности, 
когда в сентябре 1932 года из британского 
кабмина ушло 11 министров.

До последнего момента глава кабинета 
отбивался руками и ногами от сыпавшихся 
на него со всех сторон призывов покинуть 
должность. Но когда стало очевидно, что бо-
лее 40 политиков (министров, руководителей 
ведомств и т.д.) покинули его правительство, 
58-летний Джонсон понял, что дальнейшее со-
противление бесполезно. Последней каплей 
стал афронт со стороны нового главы казна-
чейства Надхима Захави, которого премьер 
только-только назначил на этот пост. Вместо 

того чтобы стоять за своего «благодетеля» 
вновь назначенный министр призвал Бориса 
Джонсона «уйти сейчас». Напомним, что За-
хави был поставлен руководить Минфином 
поздно вечером во вторник вместо Риши Су-
нака, который ранее ушел в отставку, заявив, 
что больше не может поддерживать Джонсона 
после серии «этических» скандалов.

Борис Джонсон всегда славился своим 
умением выпутываться из сложных ситуаций. 
Он умудрялся выходить сухим из воды, когда 

его обвиняли в том, что он был слишком бли-
зок к партийным донорам, что он защищал 
сторонников от обвинений в издевательствах 
и коррупции. Он даже без особых потерь су-
мел уцелеть на фоне скандала «Патигейт», 
когда на него ополчилось все общество за 
устраивавшиеся на Даунинг-стрит вечеринки 
во время строгих ковидных локдаунов.

Подвели Джонсона нестандартные сек-
суальные наклонности его однопартийца-
парламентария Криса Пинчера, который по 
пьяной лавочке домогался мужчин в одном 
из лондонских элитных клубов. Выяснилось, 
что премьер-министр знал о грешках этого 
деятеля, но тем не менее продвинул его на 
руководящую должность... по обеспечению 
соблюдения партийной дисциплины! И вот 
этого и без того рассерженные на Джонсона 
тори стерпеть не смогли. Из-за этого скандала 
министр здравоохранения Саджид Джавид 
и глава казначейства Риши Сунак подали 
в отставку. А дальше понеслось: начался 
«министропад».

Консервативной партии теперь придется 
выбрать себе нового лидера, который за-
менит Бориса Джонсона на премьерском 
посту. Пока не вполне ясно, останется ли 
уходящий глава правительства на своем посту 

в роли и.о. — или же будет назначен другой 
исполняющий обязанности на время поисков 
нового вождя тори.

Впрочем, изворотливость Джонсона мо-
жет проявиться и даже в нынешней, казалось 
бы, совершенно проигрышной для него си-
туации. Уходя с должности лидера Консерва-
тивной партии, он все-таки надеется остаться 
премьер-министром Великобритании. Борис 
Джонсон настаивает на том, чтобы сохранить 
пост главы правительства до осени. 

Формально заявление об отставке Бори-
са Джонсона выглядит как капитуляция перед 
лицом массового исхода членов кабинета из 
его правительства. Но политик готов вести 
жесткие арьергардные бои. Стратегия его, 
вероятно, будет строиться на том, чтобы уйти 
только с должности партийного вождя тори, 
оставшись при этом главой правительства до 
осени, пока его однопартийцы будут искать 
отставленному лидеру новую смену.

Впрочем, вряд ли члены кабинета и 
депутаты-тори будут рады такому повороту. 
Скорее всего, на Джонсона будут давить, 
чтобы он поскорее ушел в отставку и с поста 
премьер-министра, уступив место времен-
ному руководителю. Среди возможных кан-
дидатур называют вице-премьера Доминика 

Рааба или даже экс-премьера Терезу Мэй, 
предшественницу Джонсона.

Два неназванных бывших министра 
заявили в комментарии The Guardian, что 
Джонсон не может премьерствовать до осени. 
Один из них сказал: «Ему нужно уйти сегодня 
вечером. Рааб должен взять на себя управ-
ление». «Сегодня ему нужно сдать печати 
офиса и уйти, чтобы у нас был временный 
премьер-министр», — утверждает другой 
экс-министр.

А назначенный Джонсоном канцлером 
казначейства Надхим Захави нанес премье-
ру «удар милосердия» в сердце, выступив 
с заявлением, в котором назвал ситуацию 
плохой для всех — для премьера, для Кон-
сервативной партии «и, самое главное, для 
всей страны»: «Вы должны поступить пра-
вильно и уйти сейчас же». К слову, в прессе 
в качестве вероятного претендента на роль 
временного премьер-министра Соединен-
ного Королевства называют и его — 55-
летнего уроженца Багдада, иракского курда 
по происхождению.

Так что досидеть в премьерском кресле 
до осени Джонсон, может, и хочет — но дадут 
ли ему это сделать однопартийцы? 

Итак, что должно последовать за 

отставкой Бориса Джонсона? Прежде всего 
в Консервативной партии будет проведен 
конкурс на лидерство. Комитет депутатов-
консерваторов установит график проведения 
конкурса, поясняет Sky News. Чтобы принять 
участие в гонке, депутат-тори должен быть 
номинирован восемью коллегами. 

Если более двух депутатов выдвинут свои 
кандидатуры и получат достаточно номина-
ций, чтобы баллотироваться на пост лидера, 
будет проведена серия тайных голосова-
ний, чтобы свести количество претендентов 
к минимуму.  Набравший наименьшее коли-
чество голосов политик будет исключаться 
после каждого тура, пока не останется два 
кандидата. Вот тогда-то члены партии могут 
сделать свой окончательный выбор. Победи-
тель станет партийным лидером и премьер-
министром.

Поскольку этот процесс может занять 
несколько недель, а у Консервативной партии 
по-прежнему будет большинство в правитель-
стве, кабинет может назначить временного 
премьер-министра до того, как партия про-
ведет надлежащее соревнование за лидер-
ство, чтобы выбрать постоянного преемника 
Джонсона.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Япония начала против Китая тотальную 
войну. Это случилось 7 июля 1937 года, 85 лет 
назад. Исторические даты и юбилеи помога-
ют не только освежить в памяти «дела давно 
минувших дней», но и увидать удивительные 
параллели с событиями сегодняшними. Дело 
в том, что в смертельной схватке Поднебесной 
и Страны восходящего солнца самое активное 
участие принимала наша страна — Советский 
Союз. Придя на помощь китайцам, Кремль 
исходил из далеко идущих стратегических 
расчетов.

К июлю 1937 года начатая еще в 1931-м 
необъявленная война против Китая привела 
японские войска на окраины Пекина. Японцы 
действовали по принципу «шелковичный червь 
пожирает тутовый лист» и ставили под свой 
контроль город за городом, провинцию за 
провинцией. Слабость центральной власти, 
продажность генералов, упаднические на-
строения в обществе облегчали планы То-
кио покорить весь Китай и сделать страну 
базой для создания колониальной «великой 
восточноазиатской сферы совместного про-
цветания», плацдармом для нападения на Со-
ветский Союз. Токийские штабисты сочли, что 
Китай разложился настолько, что его можно 
будет полностью покорить силами нескольких 
дивизий за 2–3 месяца. 

Атаковав 7 июля небольшой гарнизон 
крепости Ваньпин в окрестностях Пекина, 
японцы за несколько месяцев действительно 
заняли Пекин, Тяньцзинь, Шанхай, столич-
ный тогда город Нанкин, а также важнейшие 
транспортные магистрали, порты, промыш-
ленные центры. Китайское правительство во 
главе с Чан Кайши сбежало в город Чунцин в 
расположенной на Западе горной провинции 
Сычуань. Оттуда Чан Кайши стал молить о по-
мощи Лигу Наций (тогдашнюю ООН), великие 
державы мира. 

Однако большая беда китайцев не трону-
ла мировое сообщество, японцев не осудили 
даже на словах. Англосаксы надеялись, что, 
прожевав Поднебесную, самураи двинутся на 
Север. На подмогу Китаю пришел только Со-
ветский Союз. Там понимали, что от положения 
на фронтах Поднебесной зависела не только 
ее собственная судьба, но и глобальный рас-
клад сил. Сталин считал помощь Китайской 
Республике столь же важной, как и поддержку 
республиканской Испании. Советская страте-
гия тех лет состояла в том, чтобы за счет «ги-
бридных войн» на Западе и Востоке ослабить 
потенциальных противников, выиграть время. 
Китайская стратегия состояла в стремлении 
заручиться военной и дипломатической по-
мощью великой державы для эффективного 
сопротивления агрессии. Национальные ин-
тересы России и Китая совпали. 

Уже 21 августа был подписан Договор 
о ненападении сроком на пять лет. Осенью 
1937-го через советскую Среднюю Азию и 
китайский Синьцзян маршрутами давно за-
бытого Великого Шелкового пути пошли ка-
раваны с оружием, были построены автодоро-
ги, аэродромы подскока, сборочные заводы. 
За первые четыре года китайско-японской 
войны Китай получил от нас 1285 самолетов, 
1600 артиллерийских орудий, 82 танка, 1850 
грузовиков и тракторов, 14 000 пулеметов, 
110 000 винтовок, а также другое оружие и 
снаряжение, достаточное для оснащения 20 
дивизий. Советские специалисты участвовали 
в разработке планов боевых действий. Среди 
них были будущие маршалы Чуйков, Рыбалко, 
Батицкий, Жигарев, а также генералы Чере-
панов, Благовещенский, Анисимов, Полынин, 
Рытов, Супрун, Рычагов, Тхор, Хрюкин. С япон-
скими пилотами сражались 3600 советских 
летчиков-добровольцев, каждый десятый из 
них погиб. Неоценимой помощью Китаю и 
фактическим участием СССР в войне на его 
стороне стали операции Красной Армии в 
районе озера Хасан в 1938-м и в районе реки 
Халхин-Гол в 1939 году.

Вся эта помощь позволила китайскому 
правительству удержать ситуацию под кон-
тролем, затянуть противника в глубь огромной 
и враждебной территории, навязать японцам 
череду затяжных изматывающих сражений. 
Но главное — Китай поверил в возможность 
сопротивляться агрессии и не капитулиро-
вал по примеру Франции, Чехословакии и 
других стран Европы. Китайцы знали, что за 
ними стоит Советский Союз, ставший для них 
«вторым фронтом».

Даже отступая под ударами, Китай вы-
нуждал Токио держать на фронте и оккупи-
рованных землях свыше миллиона солдат 
— более половины императорской армии. 
Распыление сил, а также поражения Квантун-
ской армии в сражениях с Красной Армией в 
1938 и 1939 годах убедили токийскую ставку 
в нецелесообразности нанесения главного 
стратегического удара по Сибири и Дальне-
му Востоку. Подытоживая заседание совета 
правительства и императорской ставки 2 
июля 1941 года, председатель Тайного со-
вета Хара заявил: «Война между Германией и 

СССР действительно является историческим 
шансом Японии… Мы будем вынуждены рано 
или поздно напасть на него. Но так как империя 
все еще занята китайским инцидентом, мы не 
свободны в принятии решения о нападении 
на СССР, как этого хотелось». 

Япония обещала Германии атаковать 
СССР в соответствии с японским планом 
«Кантоку-эн», аналогом германского плана 
«Барбаросса». Однако 29 августа 1941 года 
нападение не состоялось и в дальнейшем 
откладывалось под разными предлогами. 
Трудно даже представить развитие событий в 
1941–1942 гг. при наличии у Советского Союза 
сразу двух театров военных действий…

22 июня 1941 года настала очередь Китая 
стать «вторым фронтом» для СССР. Факти-
чески на нашей стороне против союзницы 
Германии сражались армии Китайской Респу-
блики и действовавших параллельно войск и 
партизан компартии. Недаром совпали две 
первые победы Второй мировой: разгром 
немцев под Москвой и успешная оборона 
крупного города Чанша зимой 1941–1942 го-
дов. Сибирские дивизии отправились под 
Москву и Ленинград только после получения 
информации об очередной отсрочке японского 
нападения.

9 мая 1945 года, в день нашей Победы 
над Германией, сражения в Китае еще про-
должались. Боеспособная Квантунская армия 
почти в миллион штыков контролировала ма-
рионеточное государство Маньчжоу-го. Еще 
один прояпонский марионеточный режим 
под названием «Центральное правительство 
Китайской Республики» правил из Нанкина не-
сколькими провинциями Центрального Китая, 
имея армию в 900 тыс. штыков. Кроме того, 
японские соединения по-прежнему действо-
вали в нескольких провинциях Северного, 
Центрального, Восточного и Южного Китая. 
Сил для перехода в контрнаступление не было 
ни у Чан Кайши, ни у Мао Цзэдуна. 

Практически ничего не меняли в рас-
становке сил на китайском театре военных 
действий успехи американцев на островах 
Тихого океана. Приоритетом для Вашингтона 
был разгром Японии. Наземные операции в 
Китае даже не обсуждались.

Безрадостная для Китая ситуация в корне 
изменилась после вступления Советского 
Союза в войну против Японии 8 августа 1945 
года. Использовав накопленный в борьбе с 
германскими войсками стратегический и так-
тический опыт, Красная Армия осуществила 
в аннексированной японцами Маньчжурии 
образцовый блицкриг — концентрированную, 
краткую и победоносную наступательную опе-
рацию. Мы стали для Китая не просто «вторым 
фронтом», а обеспечили восстановление его 
территориальной целостности, свободу в вы-
боре пути дальнейшего развития. Потом, уже 
после окончания гражданской войны и провоз-
глашения КНР в 1949 году, Советский Союз 
сыграл решающую роль в восстановлении ее 
экономики и развитии по пути социализма. 

Будучи великой державой, Китай спосо-
бен изменить любой мировой расклад сил. 
Образование социалистической КНР укрепило 
лагерь социализма в начатой Западом «холод-
ной войне». Четкая антиимпериалистическая 
позиция Пекина и решающая роль китайских 
«народных добровольцев» в Корейской войне 
(1950–1953), скорее всего, нарушила планы 
развязывания Третьей мировой войны.

Ухудшение советско-китайских отно-
шений и двадцатилетняя смута «большого 
скачка» и «культурной революции» привели 
Китай к смене глобальной ориентации. Дэн 
Сяопин решил заручиться помощью Запада 
в восстановлении страны и предложил за-
ключить с ним стратегический альянс под 
названием «Антигегемонистский союз». Китай 
стал для нас «вторым фронтом», вынуждая 
противостоять и Западу, и Востоку. Пере-
напряжение военных и экономических сил в 
этой гонке стало одной из причин крушения 
Советского Союза.

К счастью, в последние годы Китай на-
брался сил и стал проводить полностью неза-
висимую политику, самостоятельно выбирая 
партнеров и союзников. Начатая в 2018 году 
президентом США Трампом «холодная война» 
против Китая неизбежно сблизила Пекин и 
Москву, еще раньше ставшую мишенью новой 
«холодной войны». С началом спецоперации 
на Украине и резкого обострения обстановки 
вокруг Тайваня мы снова стали играть друг для 
друга роль «второго фронта».

Трудно даже представить последствия 
участия Китая в санкционной войне против 
нашей страны. Трудно представить ситуацию 
в ООН и других международных организациях 
без твердой позиции Пекина, отказывающего-
ся критиковать Москву. Что касается недругов 
России и Китая, то для них перспектива борьбы 
на два фронта выглядит заведомо проигрыш-
ной. Наши отношения основаны на совпадении 
национальных интересов, на исторических 
традициях взаимопомощи.

КИТАЙ СНОВА СТАЛ 
ДЛЯ НАС «ВТОРЫМ ФРОНТОМ»

Пекин и Москва совместно сражались 
с нацизмом еще 85 лет назад
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ЮРИЙ ТАВРОВСКИЙ, востоковед, китаист

Губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьев и уполномоченный при Пре-
зиденте РФ по правам ребенка Мария 
Львова-Белова вручили документы 
о российском гражданстве детям из 
ДНР. Эти ребята приехали в Москов-
скую область в апреле и были взяты 
под опеку в приемные семьи. За 
несколько месяцев жизнь этих юных 
донбассцев кардинально измени-
лась. У них появились планы и мечты.

Напомним, 23 апреля из ДНР прибыли 
27 детей-сирот, которые сейчас проживают 
в 10 приемных семьях Подмосковья. Этот 
гуманитарный проект — помогать детям, 
оставшимся без родителей в Донбассе 

— предложил губернатор области. Изна-
чально по государственным базам данных и 
базам Красного Креста эксперты собирали 

информацию о родственниках детей, которые 
остались без родителей и могут проживать 
в России. Когда близких не обнаруживали, 
ребятам искали опекунов. В дальнейшем 
родители, приютившие этих детей, смогут 
их усыновить. Надо только синхронизировать 
законодательные базы ДНР и Московской 
области. Для этого уже создан совместный 
штаб. Им руководят детские омбудсмены с 
обеих сторон — уполномоченная по правам 

детей в РФ Мария Львова-Белова и ее коллега 
из ДНР Элеонора Федоренко. 

— Мы сделали все, чтобы своевременно 
каждый — и взрослый, и ребенок — получили 
документы, которые позволят учиться, рабо-
тать, планировать свое настоящее и будущее. 
Мы с Марией Алексеевной (Львовой-Беловой) 
в апреле встречали первую группу детишек. 
После этого к нам приехали еще 28. Для нас 
самое главное, чтобы ребята, которые живут 
в Подмосковье, были счастливы. Мы и дальше 
будем все для этого делать, — сказал Андрей 
Воробьев. — Хочу поблагодарить родителей, 
которые приняли детей, дарят тепло, любовь. 
Мне повезло, я в некоторых домах был, видел, 
с каким отношением вы их воспитываете, с 
какой самоотдачей. Это вызывает большое 
уважение.

Среди прибывших в Подмосковье ре-
бят нет тех, чьи родители погибли во время 
боевых действий. Это ребята из детдомов, их 
родители умерли или лишены прав. Самому 
младшему ребенку, Грише, три года. Стар-
шей, Яне, — 17.

Четверо ребят — из категории так на-
зываемых трудноустраиваемых в семью. У 
них есть инвалидность в связи с фенилкето-
нурией (генетическая патология, связанная 
с нарушением метаболизма аминокислот), 
аутизмом, эпилепсией, ментальными наруше-
ниями и нарушениями опорно-двигательного 
аппарата.

Большинство прибыли с братьями и се-
страми. Принципиально важным было, чтобы 
им не пришлось разлучаться в новой семье. 
Например, 14-летнего Сашу из Углегорска 
взяли под опеку вместе с двумя младшими 
сестрами. Вместе приехали из Донецка девя-
тилетний Макар и восьмилетний Захар. А одна 
из семей приняла сразу четырех дочерей, об 
этом наша газета уже писала.

По словам детского омбудсмена РФ 
Марии Львовой-Беловой, предварительно с 
ребятами работали психологи. Они выясня-
ли, хотят ли дети попасть в семью, поэтому 
родителей подбирали с учетом характера и 
нужд каждого ребенка. К слову, у Подмосковья 
большой опыт работы с сиротами: принципи-
ально важно, чтобы дети росли в семье, а не в 
казенных учреждениях. Поэтому к 2022 году в 
области не осталось ни одного детского дома. 
Губернатор Андрей Воробьев подчеркивает, 
что регион этим гордится.

Светлана РЕПИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ

Дети из приютов ДНР, 
переехавшие в Подмосковье, 
получили российское 
гражданство
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Весенний призыв 2022 года проходит 
в необычных условиях. Пятый месяц 
продолжается специальная операция. 
Тем не менее, как сообщил недавно 
министр обороны Сергей Шойгу, план 
по призыву юношей на срочную во-
енную службу успешно выполняется. 
С тем, как организован прием ново-
бранцев на Северном флоте, ознако-
мились на днях члены Общественного 
совета при Минобороны РФ во главе с 
председателем Павлом Гусевым.

Общественники посетили северные гар-
низоны и выяснили, о чем недоговаривают 
новобранцы на приеме у психолога, чего не 
хватает офицерским женам и где будущие 
офицеры Северного флота ищут себе вторых 
половинок.

Встретившийся с членами Обществен-
ного совета командующий Северным флотом 
адмирал Александр Моисеев рассказал, что 
флот решает ответственные задачи. Глав-
ная — поддержание полной боеготовности и 
обеспечение профессиональных резервов. 
В начале лета здесь занимаются привычным 
делом — размещают прибывших новобран-
цев, адаптируют их к новому месту и обучают 
азам службы.

Суровый и романтичный Северный флот, 
кстати, всегда был популярен у призывников. 
Интерес к службе на Севере не пропадает и 
сейчас. Причем, как выяснилось, северными 
широтами часто интересуются молодые люди 
из южных регионов страны.

Что касается офицерского состава, то, по 
словам адмирала, служба здесь — это возмож-
ность быстро сделать карьеру и обустроить 
быт. Хотя именно обустройство быта — главная 
головная боль командования. После развала 
СССР наследство досталось тяжелое, в су-
ровом климате без ремонта все приходит в 
упадок намного быстрее, чем на юге. А вот 
строить и ремонтировать намного дольше. 
Кроме климата проблема — стройматериалы, 
доставка которых обходится недешево.

К тому же существует проблема дальних 
гарнизонов, добраться до которых зимой очень 
сложно. Решению социальных вопросов уделя-
ется особое внимание. Да и сам Североморск 
за последние годы сильно изменился.

В этом закрытом городке живут люди со 
всей России. Командующий Северным флотом 
отметил, что последнее время выпускники 
военных училищ всё чаще прибывают к месту 
службы холостыми, ищут жен на месте. 

Члены Общественного совета посетили 
две семьи офицеров, проживающих в Северо-
морске. Ивану Мельнику и его супруге Марине 
к суровому климату не привыкать — оба родом 
из Коми. Иван в Североморске уже десять лет, 
служит на атомном крейсере «Петр Великий». 
Пять лет назад перевез сюда жену. Марина 
по специальности медик, поэтому с поиском 
работы проблем у нее не будет — ее уже ждут 
в местной поликлинике.

Однако пока женщина отвечает за до-
машнее хозяйство и занимается воспитанием 
сыновей. Для этого, как выяснилось, есть все 
условия. С расположением квартиры, при-
знаются супруги, очень повезло: рядом про-
дуктовые магазины, детские площадки (они, 
кстати, в городе практически в каждом дворе), 
школа, фитнес-центр и салон красоты.

Единственная проблема, которая не дает 
Марине покоя (впрочем, как и всем женам 
моряков), долгие командировки мужа. Для 
некоторых категорий офицеров 150–200 су-
ток в году в море — нормальное явление. 
Поэтому главная мечта жен моряков, чтобы 
муж почаще бывал дома.

Правда, уже после ухода делегации Ма-
рина признается, что есть у североморских 

женщин и еще одна большая проблема — от-
сутствие красивых нарядов. Магазинов мало, 
в них все «добротное и практичное».

— А ведь хочется, чтобы вещь была мод-
ной и красивой. На шопинг в столицу не наез-
дишься, — признается молодая женщина.

С поездками за пределы Североморска, 
как выясняется, тоже проблема. О ней вспо-
минают и во второй семье, которую посетили 
члены Общественного совета.

Ирина и Дмитрий Плотниковы родом 
с Алтая. Семья большая, три дочки. В Се-
вероморске у них хорошая трехкомнатная 
квартира, и быт хорошо обустроен, а вот с 
отпуском проблемы. Поездка и к родителям 
на Алтай, и в Крым, к Черному морю, для боль-
шой семьи — это серьезная статья расходов. 
Проезд для военнослужащего и его второй 
половины, разумеется, бесплатный. А вот за 
детей всегда приходится платить. 

Купить билеты туда-обратно для троих 
— удовольствие недешевое. В результате 
каждый раз встает вопрос: куда ехать и ехать 
ли вообще? Родители с Алтая по той же при-
чине в гости не едут. И получается, что дети 
видят бабушку с дедушкой по большей части 
только на фото.

О необходимости бесплатных проезд-
ных для всех членов семьи в Североморске 
говорят многие. Туризм в стране развивается 
активно, а вот возможности показать красоту 
Родины своим детям у людей, которые ее за-
щищают, оказывается не так много.

Все эти проблемы пока не волнуют при-
бывающих на приемно-распределительный 
пункт срочников. Этих ребят в первую очередь 
интересует, как скоро им удастся выйти в 
море. 

Члены Общественного совета посетили 
приемно-распределительный пункт Северно-
го флота, в который прибывают новобранцы 
со всей страны. Здесь они находятся два 
дня — еще раз проходят медкомиссию и 
собеседование. 

Североморские врачи не так лояльны, как 
их коллеги на «большой земле», потому что 
требования к будущим матросам достаточно 
высоки. Офицеры рассказали комиссии, что 
на этом этапе отсеивается до двадцати про-
центов из прибывших. В одном из кабинетов 
врач, ничуть не смущаясь гостей из Москвы, 
внимательно осматривает пятки новобранца 
с явными признаками плоскостопия. А это 
явный брак призывной комиссии, приславшей 
парня на Северный флот.

Основная работа ложится на плечи пси-
хологов. Во время собеседования специа-
лист выясняет отношение человека к службе 
в армии, к требованиям законодательства, 
оценивает коммуникабельность парня, уме-
ние строить отношения со сверстниками. 
Интересуется взглядами на жизнь, а также 
отношением к алкоголю и наркотикам.

Психолог Екатерина Кузнецова не пер-
вый год работает с новобранцами. Специа-
лист признается, что в последних двух пун-
ктах врут чаще всего. Но у профессионалов 
есть способы распознать желание новичка 
выглядеть лучше, чем он есть. Все это не-
обходимо для профилактики возможных 
проблем и для того, чтобы предстоящий 
год у ребят прошел с пользой и для них, и 
для страны.

После осмотра и собеседования всех, 
кто оказался действительно годен, распре-
деляют для службы в разные рода войск. 
Здесь ждут не только матросов. Северный 
флот — это огромный военный округ, в ко-
торый входят части ПВО, авиация, мото-
стрелковые части и даже танковые войска. 
Единственное, куда никогда не отправляют 
срочников, — подводные лодки. Эта ударная 
сила флота требует к себе особого отноше-
ния. Там служат только контрактники.

■ ■ ■
Руслан Пухов, военный аналитик, 

директор Московского центра анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ):

«Несмотря на сильные изменения в гео-
политической обстановке на западе нашей 
страны, угрозу с севера никто не отменял. 
Борьба за Арктику, в том числе с помощью 
оружия, выглядит практически неизбежной, 
поэтому очевидно, что нужно укреплять Се-
верный флот, наши северные рубежи. Это 
должно стать одним из приоритетов.

Северный флот наиболее мощный в 
плане морской компоненты ядерной триа-
ды. Он осуществляет ядерное сдерживание 
патрулированием Атлантики, Северного Ле-
довитого океана. Это вторая причина, по 
которой Северный флот нужно укреплять: 
подводные лодки менее уязвимые, чем на-
земные установки, и это сдерживает горячие 
головы на Западе от применения против нас 
ядерного оружия.

Конечно, надо создавать условия для 
людей, которые здесь служат. После вве-
дения санкций бытовые условия стали бо-
лее сложными, цены в местных магазинах 

практически ничем не отличаются от москов-
ских. А возможности заниматься приуса-
дебным земледелием, как, скажем, на юге 
или в Центральной России, у людей нет, 
возможностей для подработки тоже». 

Рафаэль Тимошев, председатель 
Комиссии Общественного совета при 
Минобороны РФ:

«В целом поездка на Северный флот 
впечатлила. Судить об условиях жизни во-
еннослужащих мы могли по результатам 
бесед с командующим Северным флотом 
Александром Моисеевым, встреч с много-
детными семьями, разговоров с офицерами, 
командирами кораблей, рядовым составом. 
Какие проблемы высвечиваются?

Конечно, есть некоторые проблемы, свя-
занные с жильем. Но этот вопрос решается 
— по крайней мере ситуация разительно от-
личается от того, что тут было еще лет десять 
назад. Очень много сделала военная ипо-
тека, которую организовали для офицеров, 
но приходит новый состав, и вопрос снова 
становится острым. Кроме того, имеется не-
хватка медицинского гражданского состава 
в поликлиниках, детских больницах.

На Северном флоте мы столкнулись с 
проблемой, которую нам ранее озвучивали 
военнослужащие на Камчатке. В многодетных 
семьях военнослужащих отдых оплачивают 
только двум лицам — мужу и жене. Поэтому 
семьям дорого выехать на отдых полным 
составом. Во время посещения одной много-
детной семьи мы столкнулись с теми же жа-
лобами. Надо отдать должное, что команда 
нашим военным руководителем уже отдана, 
и я думаю, что вопрос будет решаться.

Больше всего впечатлила нацеленность 
на службу всего личного состава Северного 
флота: люди стремятся выполнить свой долг, 
и у них есть, с помощью чего его выполнять: 
прекрасные корабли, опыт. Выходили с ними 
в море, и надо сказать, что слаженные дей-
ствия моряков нас просто восхитили.

Члены Общественного совета также 
побывали в приемно-распределительном 
пункте, куда привезли новобранцев. Кстати, 
посещение приемно-распорядительного 
пункта было внезапным, нас там не ждали. 
Но хочу отметить, что здесь все было на вы-
соте: новобранцы прибывали уже в форме, 
были хорошо ознакомлены с армейским 
строевым порядком, уставом». 

Наталья ГУБЕРНАТОРОВА,
 Дарья ФЕДОТОВА.

«ЗАПИШИТЕ В ПЛАВСОСТАВ»

У российских пациентов с редким 
генетическим заболеванием — спи-
нальная мышечная атрофия (СМА) 
— появился повод для оптимизма: в 
России зарегистрирован инноваци-
онный препарат. В отличие от других 
средств, которые назначаются паци-
ентам со СМА пожизненно, «Золгенс-
ма» вводится один раз. Но. Препарат 
является самым дорогим в мире. Одна 
инъекция стоит более 2 млн $.

СМА выявляют примерно у 1 из 6–10 тыс. 
новорожденных. Как рассказывает главный 
внештатный специалист по медицинской 
генетике Минздрава РФ Сергей Куцев, при 
этой болезни нарушается работа множества 
систем организма, у пациента развиваются 
проблемы с пищеварением, дыханием, опорно-
двигательным аппаратом. При тяжелом течении 
ребенок не доживает до 4 лет. 

В России диагноз СМА стал широко из-
вестен во многом благодаря певице Юле Са-
мойловой, которая представляла Россию на 
конкурсе «Евровидение». С этого года в не-
скольких регионах РФ стартовал пилотный 
проект по раннему скринингу СМА у новорож-
денных: с начала года выявлено 10 маленьких 
пациентов. В Краснодаре - 6, во Владимире — 1, 
в Оренбурге — 2; в Екатеринбурге - 1.  Сегодня 
диагноз СМА стоит примерно у 900 детей в 
стране. Все они состоят на учете. Еще несколь-
ко лет назад лекобеспечение таких пациентов 
представляло колоссальную проблему, при 
том, что одна упаковка лекарств стоила от 100 

тысяч рублей. В мире зарегистрировано три 
препарата для лечения СМА. Первые два при-
нимаются пожизненно, последний — препарат 
из класса генно-клеточной терапии — вводится 
однократно. Но и стоит как самолет.

В декабре 2020 года дорогостоящий пре-
парат доставили в Петербург: это была первая 
закупка, произведенная за счет благотвори-
телей. В прошлом году в России было обе-
спечено им более 60 детей — в рамках закона, 
разрешающего ввоз незарегистрированных 
лекарств в особых случаях. Теперь препарат 
зарегистрирован и поступил в гражданский 
оборот. Три упаковки препарата уже использо-
вали столичная Морозовская детская больница 
и Национальный медицинский исследователь-
ский центр здоровья детей. Есть надежда, что 
и другие дети получат лечение до появления 
симптомов и тем более инвалидизации.

И все же стоимость препарата пугает. С 
точки зрения фармакоэнономики ее можно 
объяснить. Производитель вложился в разра-
ботку. Затраты на исследования и разработку 
лекарства обходятся в 4–11 млрд долларов, а 
процесс выхода на рынок занимает примерно 
15 лет. Лишь 6% исследуемых молекул доходят 
до стадии регистрации. При этом 85% новых 
лекарств обладают невысокой эффективно-
стью по сравнению со старыми.

При этом рынок орфанных препаратов 
невелик: если препараты-блокбастеры легко 
окупаются за несколько лет при их невысокой 
стоимости, то с орфанными это не проходит. К 
тому же «Золгенсма» требуется пациенту раз 
в жизни, что еще больше ограничивает сферу 
ее применения. Однако директор по развитию 
аналитической компании RNC Pharma Николай 
Демидов считает, что стоимость этого лекар-
ства все равно сильно завышена:

— Да, это препарат для достаточно редко-
го заболевания, круг потребителей ограничен, 
а затраты на разработку никто не отменял, и 
все они заложены в цену. К тому же там приме-
няются недешевые технологии производства, 
что тоже вносит вклад в цену. Но основная 
причина, которой сама компания обосновывает 

столь высокий ценник, в том, что был проведен 
анализ стоимости ведения пациентов альтер-
нативными продуктами. Он якобы показал, что 
при переводе больных на генно-клеточное 
лекарство система здравоохранения может 
получить выгоду. Понятно, что это объяснение 
построено на неких виртуальных подсчетах, 
которые могут не иметь никакого отношения 
к реальной жизни. Я думаю, цена завышена 
в несколько раз, и без элемента жадности 
компании-разработчика и тех, кто занимается 
продвижением на рынке, не обошлось. 

— И все же перевод на схему одно-
кратного применения с последующим 
излечением не может быть невыгоден. 
В том числе с точки зрения валового на-
ционального продукта: здоровый человек 
будет полноценно работать…

— Но и этот препарат имеет ограни-
чения в применении и не на сто процентов 
эффективен. Поэтому проводить оценку его 
экономической эффективности можно только 
очень умозрительно. Так что произведенные 
подсчеты, подозреваю, к реальности мало 
отношения имеют. 

— Как думаете, с учетом нынешних 
экономических реалий смогут ли получить 
инновационное лечение все нуждающиеся 
пациенты?

— Насколько я знаю, для российского 
рынка сделана серьезная скидка. Плюс есть 
альтернативные российские разработки, и 
ставки нужно делать на них. Мы должны по-
нимать, что даже самый дорогой в мире пре-
парат — не лучший, и ценник у него необосно-
ванно кусачий. Какой-то процент пациентов 
его получит, безусловно. Но полное закрытие 
проблемы возможно только после появления 
нашего аналога.

— И это прямо полноценный аналог?
— Не знаю, насколько полный, вроде как 

используется собственная платформа. Но идут 
клинические исследования, и в ближайшие два 
или три года разработчики планируют выйти 
на рынок. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

УКОЛ НА ДВА 
МИЛЛИОНА
Эксперт назвал его стоимость 
сильно завышенной

c 1-й стр.
Пиар-акция очень нужна была 
Киеву после стремительной 
сдачи Северодонецка и Лиси-
чанска. Пустой остров лучше 

всего подходил для демонстрации «пере-
моги». Акцию реализовывали в несколько 
заходов. Вначале скинули флаг Украины с 
вертолета на остров и быстро улетели, чтобы 
не попасть под огонь. А через несколько 
дней отправили к Змеиному спецназ на мо-
торных лодках.

Чем кончилась эта затея, рассказало 
российское Минобороны в очередной свод-
ке. По его данным, ночью 7 июля была пред-
принята попытка символической доставки 
флага на Змеиный. Примерно в 5 утра на 
остров высадились несколько украинских 
военных. Была осуществлена видеосъемка 
с развернутым жовто-блакитным прапором. 
Ну, а потом был «салют» — самолет ВКС 
России, как сообщает наше Минобороны, 
немедленно нанес удар высокоточными ра-
кетами. Часть военных погибла, оставшиеся 
успели ретироваться на лодке в направлении 
поселка Приморское Одесской области.

Какие выводы из этой истории? Во-
первых, Киеву не жалко ради красивой кар-
тинки пожертвовать жизнями нескольких 
своих спецназовцев. Пора бы это понять 
украинским военным.

Ну, и главное (об этом предупрежда-
ли эксперты) — Змеиный и все, что вокруг 
него происходит, находятся под контролем 
российских средств наблюдения и в зоне 
гарантированного уничтожения. Это своего 
рода мышеловка, в которую ВСУ попали, а 
если не изменят тактику, то попадут еще не 
раз. Все военные объекты ВСУ на Змеином 

будут ликвидированы быстро и без всякого 
риска для нас.

Комментируя события вокруг Змеиного, 
военный эксперт, капитан 1 ранга в запасе 
Владимир Гундаров отметил, что украинцам 
«кровь из носу нужен символ победы», хоть 
какой-нибудь.

«Они умеют из ничего делать дезин-
формационную кампанию. Теперь месяц 
будут рассказывать из всех утюгов, как «за-
хватили» то, что было ликвидировано перед 
эвакуацией, — РЛС, оружие и боеприпасы», 
— сказал Гундаров.

В свою очередь военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков, комментируя сообще-
ние Минобороны РФ, написал в соцсетях: 
«Работами нулевого цикла, проведенными 
силами российских ВКС на острове Змеиный 
— удовлетворен! Присылайте еще — строи-
тельный мусор!»

Украинский политик Олег Царев так-
же прокомментировал киевскую акцию на 
Змеином: «Украина провела очередной 
флешмоб, практическая польза от которо-
го нулевая».

По его мнению, «надо освобождать 
Одессу, а остров Змеиный будет к ней 
приятным довеском, который мы получим 
автоматически».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЗМЕИНЫЙ: 
ФЛЕШМОБ 
С «САЛЮТОМ»
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Общественный совет 
при Минобороны побывал 

на Северном флоте

Подросток, которого мать-
самоубийца выбросила с шестого 
этажа вместе с маленьким братиш-
кой, выписан из больницы: его забрал 
отец. Напомним, что трагедия случи-
лась три недели назад в Челябинске 
в абсолютно благополучной семье. 
Женщина-педагог вытолкнула из окна 
двоих детей, а затем бросилась вниз 
сама. В живых остался только стар-
ший сын. Возможно, мальчику теперь 
придется переехать в другой город.

Потрясшая всю страну история произо-
шла в Металлургическом районе Челябинска. 
Вечером из квартиры, где 37-летняя Люция 
проживала с сыновьями трех и двенадцати 
лет, стали раздаваться крики: дети звали на 
помощь. Одновременно соседи почувство-
вали запах гари: хозяйка квартиры начала 
что-то жечь. К дому приехали полиция и МЧС, 
но предотвратить трагедию не удалось: мать и 
младший сын, упав с шестого этажа, погибли 
на месте. Чудом выживший 12-летний Даня 
(имя изменено) в тяжелом состоянии был 
доставлен в областную больницу.

В последнее время глава семейства, ра-
ботник сферы ЖКХ, вместе с женой и детьми 
не проживал: у них с супругой произошел 
разлад. Поговаривают, что все случилось из-
за квартиры, которую муж и жена купили в 
складчину . Люция жаловалась, что муж хочет 
продать жилплощадь. 

Узнав о случившемся, убитый горем отец 
сразу приехал к дому, и соседи видели, как он 
безутешно рыдал над телами жены и сынишки. 
Позже он регулярно навещал старшего сына 
в больнице.

— Даня неделю был в реанимации, потом 
его переводили из отделения в отделение, с 
ним общался психолог, поскольку мальчик был 
в состоянии шока. Также его вел нейрохирург 

(ребенок получил в том числе и травму головы), 
— рассказал «МК» один из медиков детской 
областной клинической больницы. — Сейчас 
с ним все хорошо, он самостоятельно ходит. 
Отец его уже забрал. 

В управлении соцзащиты населения Ме-
таллургического района Челябинска «МК» 
пояснили, что оснований проводить проверку 
на предмет надлежащего исполнения роди-
телями своих обязанностей не было.

— Это абсолютно «родительский» ребе-
нок, семья не состояла на учете как неблаго-
получная, не проходила ни по каким базам, так 
что это не тот случай, чтобы держать мальчика 
и не отдавать родному отцу, — пояснила пред-
ставитель ведомства.

Как подростку с неокрепшей психикой 
справиться с тем кошмаром, который он пере-
жил? Детский и семейный психолог Алиса 
Зотова отмечает, что серьезная помощь по-
требуется не только Дане, но и его папе и 
бабушке.

— Бывает, что ребенок даже быстрее справ-
ляется с такими ситуациями, чем взрослый, 
ведь у детей психика более гибкая, — поясняет 
специалист. — Так что терапия, скорее всего, 
потребуется всей семье. Но все зависит от 
множества деталей этой истории, а в ней много 
нюансов, большое количество неизвестных.

Алиса отмечает, что прежде всего нуж-
но понять, как сам ребенок воспринимает 
случившееся и насколько он понимал, что 
происходит, в сам момент трагедии.

— Сейчас близким нужно соблюдать 
золотую середину: с одной стороны, не 

замалчивать случившееся и не вести себя 
так, будто ничего не произошло, но с другой 
— не говорить об этом постоянно. Причем в 
общении с мальчиком желательно использо-
вать арт-терапию. После таких трагедий дети 
часто замыкаются в себе и перестают разго-
варивать, а через рисунок подросток может 
дать ответы на вопросы взрослых, а также 
снизить уровень своих переживаний.

Как отметила психолог, степень травми-
рования ребенка после подобных трагедий 
зависит от его индивидуальных особенностей. 
Иногда последствием могут быть энурезы, 
заикания, страхи…

— Мое мнение: отцу нужно рассмотреть 
вопрос о переезде или хотя бы о переводе ре-
бенка в другую школу, — считает специалист. 
— Потому что люди, которые в теме, могут 
постоянно к этой истории возвращаться.

Между тем буквально неделю назад в 
Волгограде произошла аналогичная трагедия. 
32-летняя мать, приезжая из Азербайджана, 
поднялась с сыном и дочерью на 16-й этаж 
высотки, насильно столкнула детей вниз, а 
затем прыгнула сама. В данном случае, увы, 
никто не выжил. По предварительным данным, 
поводом для чудовищного поступка женщины 
тоже стала ссора с мужем. 

Анна БЕЛОВА.

День семьи, любви и верности стал 
официальным праздником — такой 
указ намедни подписал Путин. В пра-
вославной традиции день восходит к 
памяти местночтимых муромских свя-
тых Петра и Февронии. По идеологии 
— это такой исконно-посконный наш 
Валентин. Бюрократический креатив 
даже символ для нового праздни-
ка придумал — ромашку. 8 июня в 
Москве ромашки будут раздавать на 
площадях…

Только положа руку на сердце — это не по 
любви. Не прижился в народе новый праздник. 
На «Валентайн» в кафе толпы народу, тонны 
подарков уходят влет, и даже пары с 20-летним 
стажем совместного проживания с тещей но-
ровят отметить праздник. Хотя, казалось бы, 
февраль, зима еще… А тут, пожалуйста: лето, 
жара, июль. Но даже тополиный пух больше 
запоминается, чем новый праздник.

Статистика тоже не на стороне Петра и 
Февронии. Праздник, пусть не на столь серьез-
ном уровне, отмечают с 2008 года. Что говорить, 
в 2017 году даже мультфильм о муромской паре 
выпустили. А воз, то есть показатели разводов 
в России, и ныне там. Если смотреть на соот-
ношение числа браков и разводов, надо при-
знать: после 2008-го разводиться стали чаще. 
При неизменной планке числа расторжений 
браков в 600–650 тыс. ежегодно количество 
свадеб упало до отметки менее 1 млн в год. 
Тенденция закрепилась в середине десятых, а 

пандемия ее усугубила. В 2016-м было сыграно 
980 тыс. свадеб, антирекорд 2020 года — менее 
800 тыс. браков на страну. И из них — 580 тыс. 
«с копейками» разводов.

Статистика неверности и измен — пред-
мет менее статичный. И все-таки походы на 
сторону тоже подсчитали. За последние лет 
20 в России ситуация не меняется: изменяют 
25% женщин и 75% мужчин. Кстати, наши по-
казатели отличаются от общемировых, где 
в изменах признались лишь 60% мужчин и 
40% женщин. Зато Россия выбилась в лидеры 
по числу разводов по инициативе женщин 
— более 90% браков в РФ расторгается по 
требованию жен…

С семьей и верностью разобрались, а что 
же с любовью? Увы, и здесь в праздник нечему 
порадоваться. Свежий соцопрос, проведенный 
рекрутинговым сайтом, показал, что завзятых 
романтиков среди нас стало меньше: только 
каждый второй верит в «удар молнии», кото-
рый «поражает как финский нож». А раньше 
процент людей «почтенных, верующих» до-
ходил до 70. На настоящую, верную любовь 

в России сегодня уповают больше мужчины, 
чем женщины (55% против 44%). И умудренные 
опытом граждане 45+, а не молодежь моложе 
34 лет (56% и 47% соответственно).

Так что же это получается? Невзирая на 
введенный в 2008 году праздник, люди стали 
реже жениться, чаще разводиться и упорно 
продолжают изменять друг другу. Да еще и 
разуверились в любви. Может, святые Петр и 
Феврония виноваты? Власти не раз критико-
вали за довольно странный выбор этой вдо-
бавок бездетной пары для Дня семьи, любви 
и верности. 

Основной источник информации о житии 
святых — «Повесть о Петре и Февронии Муром-
ских» монаха Еразма, писанная в XVI веке. Для 
своего времени крутое произведение. Начина-
ется оно с того, что жене правящего в Муроме 
князя Павла является Огненный Змей с аван-
сами недвусмысленного свойства. Отомстить 
крылатому искусителю берется не обманутый 
муж, а его брат, князь Петр. Заметим в скобках, 
что змей этот — не демон и не Змей Горыныч. 
Фольклористы считают, что это Змей-летун 

(Огнянник, Летавец). Нечисть из праславянско-
го пантеона, где еще домовые-водяные и про-
чие навьи. Перемещался в образе огненного 
шара, залетал через дымовую трубу к женщи-
нам, долго лишенным мужского общества, мог 
принимать облик человека (мужа, например). 
Вот этот-то Змей в ходе поединка и наградил 
князя муромского неизлечимыми струпьями, 
которые смогла вылечить только Феврония. 
Значит, была она ведуньей, знахаркой? Да-
лее — странности про эпизод с таинственным 
ночным перемещением тела княгини Февронии 
к мужу, с которым они в конце жизни ушли в 
монастырь. Тоже попахивает панночкой Гоголя, 
считают некоторые.

А вот и зря. Смешение языческого и ран-
нехристианского вполне нормально для на-
чала XIII века, когда, предположительно, жили 
князь Дмитрий Муромский (Давид Юрьевич) 
и Феврония. И прочие таинственные места — 
настоящая проза жизни для средневекового 
человека. Оглянуться, так и другие праздники 
и дни не лучше. Например, во всем мире от-
мечают День святого Патрика. В основном 
как повод надеть что-то зеленое и выпить. А 
ведь про Патрика если что известно, так это 
то, что в юности он был разбойником, а на 
похороны его привезли быки. Или все тот же 
католический святой Валентин — никто тол-
ком даже не знает, кто это был. То ли римский 
священник, то ли епископ. Кто-то из них тайно 
венчал влюбленных. Вот и вышло, что Валентин 
сегодня имеет широкую специализацию — по-
кровительствует влюбленным, новобрачным, 
больным и эпилептикам.

Наверное, не в самом празднике дело. 
Выбери официоз символом праздника другую 
пару святых вместо Петра и Февронии или даже 
Екатерину Трубецкую и ее князя-декабриста 
Сергея — не поможет. Социальные проблемы 
не решаются одним днем, пусть даже под ука-
зом президента. Хотя символично было выбрать 
цветком праздника семьи, любви и верности 
ромашку. В свою очередь, символ неопреде-
ленности. Будто всем предложено гадать: лю-
бит — не любит, плюнет — поцелует…

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Почему в России не прижился 
праздник в честь 
Петра и Февронии

ПРАЗДНИК

НЕСМЕРТЕЛЬНЫЙ ПОЛЕТ
Выброшенный матерью-
самоубийцей из окна мальчик 
выжил и останется с папой
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8 июля генеральному директору 
киноконцерна «Мосфильм», 
кинорежиссеру, сценаристу и 

продюсеру Карену Шахназарову 
исполняется 70 лет. Его фильмы 
«Мы из джаза», «Зимний вечер в 
Гаграх», «Курьер», «Город Зеро», 
«Цареубийца», «Американская 
дочь», «Всадник по имени 
Смерть», «Анна Каренина. История 
Вронского» знает вся страна.
 Накануне юбилея мы встретились 
на киностудии «Мосфильм» в 
рабочем кабинете Карена 
Шахназарова, только-только 
вернувшегося из павильона, 
где строятся декорации его 
нового фильма «Хитровка».

— С каким настроением при-
ближаетесь к юбилею?

— Настроение нормальное, но 
фон не очень благоприятный. В то 
время, когда в мире происходят та-
кие события, что-то праздновать не 
получается. Никаких торжественных 
мероприятий не планирую. 

 — Прошло пять лет с тех пор, как 
вы снимали «Анну Каренину». Сейчас вы 
приступаете к новой картине. Не слиш-
ком ли затянулась пауза?

— Я за это время сделал два фильма как 
продюсер — «Решение о ликвидации» Алексан-
дра Аравина и «Владивосток» Антона Борма-
това. Кроме того, занимался строительством 
на «Мосфильме», работой над сценарием «Хи-
тровка», который скоро начну снимать. Для 
меня время было плотно заполнено. 

— В какой стадии ваша работа над «Хи-
тровкой»? Где будете снимать? 

— Мы находимся в подготовительной ста-
дии. А в середине июля должны уже снимать 
на «Мосфильме», а потом в Питере. 

— Сюжет имеет отношение к писателю 
Владимиру Гиляровскому?

— Да, он основан на его очерках «Москва 
и москвичи», которые я и две молодые сце-
наристки соединили с детективной историей 
Артура Конана Дойла. Пока фильм называется 
«Хитровка», но, может быть, мы изменим его 
название. 

— В Москве еще уцелели уголки, опи-
санные Гиляровским. Несколько лет назад 
я бродила с экскурсией по этим местам. 

— Нет, ничего не осталось из описанного 
Гиляровским в том виде, чтобы можно было 
снимать. Мы практически все декорации стро-
им. У нас два главных героя — Гиляровский 
и Станиславский, есть эпизоды с Чеховым и 
Немировичем-Данченко. Все актеры утверж-
дены, но пока не буду их называть. История, 
я бы сказал, комическая и незамысловатая, 
комедийный детектив. 

— Вы искали актеров, имеющих пор-
третное сходство с известными персо-
нажами? Или же это мистификация, как 
часто у вас бывает, и совпадения не так 
важны?

— Мы не очень стремимся к портретной 
узнаваемости, поскольку делаем фантазийную 
историю, а не историческое кино, не биографии 
Станиславского, Гиляровского или Чехова. Но 
какие-то узнаваемые детали сохраним. 

— Почему вдруг возникла именно эта 
история? 

— Даже не знаю. Сложилась, и все. У меня 
всегда так. Я никогда ничего специально не 
придумываю. Меня давно интересовал Ги-
ляровский, но я все никак не мог нащупать 
сюжет. И вдруг появился Конан Дойл, и все 
сложилось. 

— Думаете о полнометражной карти-
не или сериале? А может быть, как в слу-
чае с «Анной Карениной», сделаете и то, 
и другое?

— Снимать сериал — целая история. Один 
раз попробовал и хватит. Это не мое. Не могу 
так долго снимать. 

— Кинематографисты интересуются, 
когда же на «Мосфильме» откроется новый 
концертный зал?

— Почти все готово и построено, идут от-
делочные работы, настройка аппаратуры. Ду-
маю, что осенью мы его откроем. Существует 
еще и такое понятие, как госприемка. Мы еще 
не все приняли у строителей, требуются кое-
какие доделки.

— Строительство нового павильона 
тоже подходит к концу?

— Да, и выглядит он очень мощно и эф-
фектно. Такого строительства в киноиндустрии 
не было с 1950-х. Так что проект уникальный. 
Прелесть его и в том, что он строится не на 
государственные деньги. Мы его сами гене-
рировали, придумывали и разрабатывали. Да, 
его утверждало правительство, но это про-
ект чисто мосфильмовский. Все остальное 
на нашей студии строилось по распоряжению 
ЦК. По своему классу это павильон мирового 
уровня и на сегодняшний день самый лучший 
и технологичный. Такие строят раз в 70 лет на 
«Уорнер Бразерс». 

— Потребность в гигантских павильо-
нах есть?

— Огромная. Они востребованы не только 
кино, но и телевидением. У нас уже первая 
очередь работает — 16-й павильон за два года 
ни дня не простаивал. Там снимали «Дорогих 
товарищей» Андрей Кончаловский, два фильма 
подряд Кирилл Серебренников, в том чис-
ле «Жену Чайковского». Я сам не ожидал, что 
мы сумеем все это построить. Мы не просто 

модернизировали «Мосфильм», а фактически 
его построили. С учетом новых объектов по 
мощностям это треть той студии, которая была. 
Амбиции у меня были, но я не ожидал, что они 
настолько реализуются. Думаю, что здесь уже 
больше нечего делать. 

— «Мосфильм» как город? Может 
продержаться какое-то время вообще 
обособленно?

— В принципе, да. Уровень технологий у 
нас первоклассный. Не знаю, как будет разви-
ваться ситуация в условиях санкций. Пока запас 
прочности достаточно большой. К сожалению, 
наша индустрия ничего не производит. У нас 
все импортное. 

— Раньше вы на многих кинофестива-
лях представляли восстановленные карти-
ны прежних лет, снятые на «Мосфильме». А 
теперь такие предложения поступают?

— Они есть. Просят картины на какие-то 
разовые показы в Париже, Барселоне, но их 
стало существенно меньше. Появились и про-
блемы с оплатой. Но на YouTube, который, слава 
богу, никто пока не закрыл, много просмотров. 
И иностранные зрители смотрят наши 
фильмы хорошо. Моего «Курье-
ра» пригласили в этом году на 
Венецианский кинофестиваль 
и должны были показать в про-
грамме «Венецианская класси-
ка». Но его директор Альберто 
Барбера недавно прислал письмо, 
в котором сообщил, что, к сожа-
лению, не сможет показать мою 
картину. 

— Это связано с общей си-
туацией или же конкретно с вашей 
позицией?

— Мне трудно сказать. У нас с Бар-
берой и Венецианским кинофестивалем 
хорошие отношения. Но не исключаю и 
такой вариант. Может даже, фестиваль 
подвергается воздействию людей, ко-
торые педалируют эту тему, говорят, что 
Шахназаров занимает такую-то позицию. 
Об этом ничего не сообщается в письме Бар-
беры. Оно доброжелательное и просто объ-
ясняющее ситуацию. 

— Как прошел повторный прокат сня-
того в 1986 году «Курьера»?

— Он, к сожалению, пришелся на период 
пандемии. Я был на премьере, и зал был почти 
полный по допустимым меркам. Если бы фильм 
сейчас выпустили, он бы лучше прошел. Но 
YouTube продлевает жизнь картинам, и моим 
тоже. Цифры там высокие. Это хорошее дело 
для нашего брата-кинематографиста. Раньше 
был прокат, разовый показ на телевидении, и 
все, а сейчас твой фильм постоянно смотрят 
десятки миллионов.

— Вы сейчас никуда не выезжаете?
— А куда сейчас уедешь? Но я не страдаю 

по этому поводу совершенно. Все уже видел, 
везде побывал, проехал все фестивали. Мо-
лодежи, наверное, обидно. И на отдых сложно 
выехать, но я и в прежние времена так мало 
отдыхал. 

— Десять лет назад мы говорили с 
вами накануне вашего 60-летия, и было 
это словно в другой жизни. Мир колоссаль-
но изменился. Что происходило с вами за 
последние десять лет?

— Потерь было много. Умерло много близ-
ких людей. Жизнь есть жизнь. Тем более, я во-
шел в финальную часть своего личного фильма. 
Да, тогда была совсем другая жизнь. Та эпоха 
закончилась бесповоротно. У нас до конца еще 
не понимают этого. Я считаю, что по большому 
счету это хорошо. Да, это часть нашей жизни 
— моей, страны в целом, но она была непло-
дотворная. В ней не было по большому счету 
внутреннего творческого порыва. 

— Что вы имеете в виду? Состояние 
умов, буржуазность?

— Я бы жанр этой эпохи назвал водевилем, 
хотя он был иногда кровавым. Наступившая 
эпоха — скорее драма. А драма всегда более 

величественна. Не знаю, чем все это закон-
чится. У меня нет сожалений по поводу ухода 
минувшего тридцатилетия, хотя оно лично 
для меня было успешным. Я стал директором 
«Мосфильма», построил студию, снял около 
15 картин. 

— Этого достаточно? 
— Вполне. Количество картин мало что 

определяет. Покойный Володя Меньшов снял 
пять фильмов, два из которых оставили его имя 
в ряду больших мастеров. У каждого крупного 
режиссера есть от силы две по-настоящему 
приличные картины, а то и одна. А если одна-
две картины остаются в истории, то это боль-
шое достижение.

— А у вас какие две? Можете назвать?
— Это пусть зрители решают. Зачем под-

сказывать? Кому-то вообще не нравятся мои 
картины. За всю мою творческую жизнь их 
посмотрело полмиллиарда зрителей, если 
учитывать большой советский прокат, теле-
видение, Интернет. Для удовлетворения тщес-
лавия вполне хватает. 

— В разное время какая-то картина 
начинает жить своей особой жизнью неза-
висимо от ее автора, приобретает новые 
смыслы.

— Все картины живут своей интересной 
жизнью. Я их не пересматриваю, но когда слу-
чайно на них попадаю по телевизору, иногда 
чему-то удивляюсь. Конечно, я хорошо помню, 
как я их делал, но это уже история. 

— Можете дать прогноз развития кино? 
Чего нам ждать?

— Я не знаю, что будет в кино в целом. 
Мы вступили в такой мир, когда не зна-

ешь, что будет завтра. Пока это все еще 
крутится, но как сложится дальше — трудно 

сказать. Думаю, что этого никто не знает. Вся 
эпоха обнулилась, и в этом смысле она в чем-то 
идеальная. Ты можешь создавать все заново 
— новое кино, киноиндустрию. Конкурентов 
нет. Это открывает огромные перспективы, 
если правильно воспользоваться ситуацией. 
А если не воспользоваться, то все может пе-
чально закончиться. Многое зависит от того, 
как будет организовано кинопроизводство. 
На мой взгляд, его надо максимально нара-
щивать, увеличивать количество картин. Нам 
надо производить 300–350 фильмов в год, и 
это возможно, но для достижения результата 
надо многое менять. Насколько сегодняшняя 
политическая элита готова к этому — не знаю. 
Люди привыкли к определенному порядку ве-
щей. Все как-то устоялось, работало, но, на мой 
взгляд, не очень хорошо. Я все время говорю о 
том, что у нас произошла революция, поскольку 
весь базис эпохи разрушен, но мы еще этого не 
понимаем. У нас представления о революции 
как в фильме Эйзенштейна «Октябрь» — во-
рота, Зимний дворец, моряки. А на самом деле 
революции происходят по-разному. 

— Новую революцию спрово-
цировала спецоперация?

— Ну конечно. Спецоперация привела к 
революционной ситуации внутри страны и в 
мире, где тоже еще этого не осознают. Но так 
бывает. Думаю, когда спецоперация начина-
лась, у руководства России совершенно не 
было намерений добиваться такого резуль-
тата. Это обычное дело в истории. Всегда 
человек предполагает, а бог располагает. У 
бога, видимо, были совсем другие планы. 
Но пора уже это понимать и делать соответ-
ствующие выводы, понимать, что это требует 
во многом совсем другой политической си-
стемы. Она должна как-то меняться. Многое 
зависит от политической элиты страны. Если 
она верно оценит ситуацию, то сделает пра-
вильные шаги. А если нет, то революция из-
менит все, в том числе и элиту. Она в этом 
смысле беспощадна. 

— Такое ощущение, что многих совер-
шенно не касается все то, что происходит. 
Люди живут как жили. 

— А вы думаете, революции совершает 
основная масса народа? Нет! В октябре 1917 
года Лиля Брик сидела с мужем на «Дон Карло-
се» в Петербурге, а в это время Зимний брали. 
Тут работают совсем другие рычаги. Любая 
революция — это обновление. У нас в ней ви-
дят только катастрофу, а я — возможность 
обновления и творческого подъема. Опять же, 
если это будет правильно использовано. Но я 
уже в этой игре вряд ли буду играть какую-то 
роль. Представители моего поколения могут 
какое-то время оставаться только наблюда-
телями происходящего. На смену нам должна 
прийти молодежь. 

— Не слишком ли высока цена за такое 
обновление?

— В революции она всегда высока. В жизни 
по-другому не бывает. Жизнь коротка, и чело-
век хочет, чтобы все было тихо и спокойно. Но 
многие процессы идут за пределами человече-
ской воли, и с этим ничего не поделаешь. Могу 

только посоветовать не роптать, а находить 
свой путь в бурном потоке событий.

— Вы наверняка переживаете за своих 
детей, думаете о том, что их ждет. Вашего 
старшего сына и режиссера Ивана Шахна-
зарова мы знаем. А чем занимается млад-
ший, Василий?

— Переживаю, конечно, за детей, но что 
я могу изменить? Если вы думаете, что может 
что-то изменить кто-то из руководителей вы-
сокого мирового уровня, то это не так. Никто не 
в силах ничего изменить. А Василий поступил 
на Высшие курсы сценаристов и режиссеров 
к Одельше Агишеву и все еще ищет себя. Дай 
бог, если у него будет что-то получаться, буду 
только рад. На курсы я его не толкал. Это его 
выбор. Он взрослый человек. Ему 26 лет. Ва-
силий получил продюсерское образование во 
ВГИКе, работал на нескольких картинах. 

— Ваш прогноз — ничего не изменить 
— звучит как фатум.

— Все определяет бог. Если вы в него ве-
рите, то должны понимать, что бог — это не 
только стояние в церкви и соблюдение постов. 
Он реально осуществляет свои замыслы. Он 
режиссер, а мы актеры и, как правило, не зна-
ем, что нам предстоит сыграть в этой великой 
драме. Я так смотрю на вещи. 

— Вы всегда говорите то, что думаете? 
Не испортили отношения с коллегами? 
Дружите с кем-то из них? Иногда ваши вы-
сказывания вам же во вред. 

— Я всегда говорю то, что думаю, и счи-
таю, что лучше говорить правду. Иначе запута-
ешься. Наверное, я себе навредил какими-то 
высказываниями, но мне кажется, что важно 
высказывать свое мнение. Мои друзья почти 
все уже поумирали. Володя Меньшов был моим 
ближайшим другом. Остались Саша Боро-
дянский, Вадим Абдрашитов. Мы дружим, но 
нельзя сказать, что постоянно встречаемся. В 
нашем возрасте уже все по-другому. 

— А как же чувство самосохранения? 
— Понятно, что я взрослый человек и всег-

да найду нужную форму, чтобы высказать свои 
мысли. 

— Многие теперь воспринимают вас как 
политического деятеля, поскольку вы часто 
высказываетесь о том, что происходит. 

— Не знаю, насколько политический, но 
сам я не напрашивался на выступления. Как-то 
все пошло само собой. Меня стали пригла-
шать на дебаты, в телеэфиры. Мне интересно 
участвовать в политической жизни и борьбе. 
Вообще, политика — это важная сфера. Раз-
ница между ней и кино, искусством в целом, 
состоит в том, что она сиюминутна. Искусство 
тоже не вечно, за некоторым исключением. 
Вся наша жизнь — политика. Она определяет 
то, как мы живем. 

— Видимо, ваша активная позиция и 
стремление высказаться передались вам 
от отца.

— Отец на меня большое влияние оказал. 
Мой папа был одним из основателей советской 
политологии. С ранних лет я много читал. В 
доме были книги, к которым многие не имели 
доступа. Все это было мне интересно. Не то, 
что отец меня специально приучал, но это как-
то вошло в меня.

— Большая была разница в том, что 
говорили дома и за его пределами, как это 
бывало в советские времена?

— Конечно, разница была. Дома говори-
ли многие вещи, которые не могли сказать 
публично. Хотя папа не был ортодоксальным 
человеком, скорее он был левым. Не знаю, 
можно ли его назвать чистым коммунистом. 
Он понимал проблемы Советского Союза, со 
многим был не согласен, но внутренне все от-
рицающим диссидентом не был. Папа — совет-
ский человек и крайне отрицательно относился 
к распаду СССР. В окружении Горбачева шла 
своя борьба. С одной стороны были Яковлев 
и Черняев, с другой — отец и еще несколько 
более государственно настроенных людей. 
Сам Михаил Сергеевич метался между двух 
огней, как мне кажется.

— Удивительно, что мы уже не помним 
имен тех, кто занимал первые позиции в 
политике.

— Я о том и говорю, что политика сию-
минутна. Ею все интересуются, но уходит 
эпоха, и все. С нею уходят и политики. 
Помнят немногих, таких как Горбачев, и 
это нормально.

— Чего бы вам еще хотелось сде-
лать? Есть еще задор?

— Сейчас я загорелся и хочу сделать 
картину, о которой мы говорили. У меня 
всегда так. Находишь тему, зажигаешь-
ся, снимаешь, потом опять находишься 
в поиске. Не знаю уж, как ее теперь 

показывать, но главное — сделать. В 
кино главное — сделать. 

— И опять без господдержки?
— У меня ее нет. Я привык так работать. В 

принципе я сторонник рыночного кино. Другое 
дело, что в нынешней ситуации уже не знаю, 
как это может работать. Проблема российского 
кино в том, что оно из одной системы ушло, а 
в другую не пришло. Оно где-то посередине, 
а это самая плохая позиция. Надо полностью 
в кино переходить на рыночные отношения, 
может быть, внедрять китайскую модель. У них 
производится тысяча картин, и очень хороших, 
кино не финансируется, а рынок закрыт. Они 
не пускают туда иностранцев. 

— Насколько этот путь прием-
лем для нас, учитывая особенности 
менталитета?

— А в чем наш менталитет? В том, чтобы 
все тянуть с государства? Система, когда ты 
тянешь с государства и ни за что не отвеча-
ешь, порочна. Советская модель была такая: 
государство финансировало и выступало как 
продюсер. Оно наделяло продюсерской функ-
цией руководителей Госкино. Ермаш кем был? 
Продюсером. Он решал, кто получает деньги и 
за что, каким будет репертуар. Он и его замы. 
Кино не может быть не персонифицированным 
и определяться решением какого-то совета. 
Это все равно что, когда вы летите в самолете, 
коллективом определять, какую высоту брать. 
Кино очень индивидуально. Кстати, у нас теле-
видение так работает и в чем-то успешнее, 
чем кино. Там делают сериалы, и среди них 
есть очень приличные. А как они работают? 
Есть генеральный продюсер на всех каналах, 
редакторская группа, они сценарий принимают, 
как в советское время, решают, что можно, что 
нельзя. Система, которая пришла в кино с чьей-
то легкой руки, располагает к тому, что никто 
и ни за что не отвечает. Продюсер получает 
деньги от государства, и все. Он не прилагает 
усилий, не рискует. А со стороны государства 
все решает совет. Я сам сижу в разных сове-
тах. Эта система неправильная. Она должна 
быть либо советской, либо рыночной. Других 
вариантов нет. У меня ощущение, что это все 
уйдет и придет что-то другое. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Андрей ЯХОНТОВ

Пусть рухнет! 
Трава не расти!

Гастарбайтеры — непременно приез-
жие, пришлые, «понаехавшие»? Или — все 
те, кому изначально, от рождения, ничто не 
дорого и чужда душевная притороченность 
к окружающему миру, важен лишь заработок 
любым способом?

Перекати-поле-мигрантами, исходя 
из этого определения, можно назвать и на-
плевательски настроенных гостей, которым 
враждебны приютившие их пенаты, и без-
различных к вскормившей обители пред-
ставителей коренного населения. 

Если бы относились к вмененным им 
обязанностям хотя бы формально, но пун-
ктуально, был бы прок, а они вредят!

От предпринимаемых халтурщиками 
потуг озеленения впору позеленеть. Без 
какой-либо логики выпиливают (который 
год!) древние крепчайшие тополя (чтоб не 
пушили?) и нежные ясени (за их корявость?), 
выкорчевывают кусты (нет, стволы, столь спо-
ро они за десятилетия утвердились) сирени и 
акации; вместо ассимилировавшихся и адап-
тировавшихся к городской среде старожилов 
с пышными кронами втыкают в «просоленную» 
непомерными дозами реагентов почву чах-
лые саженцы, которые не поливают, — вот и 
сохнут, кукожатся беспризорные бедняги… 
Доведите, коль врыли, до конца, отрядите 
пристрастных, болеющих за насаждения по-
ливальщиков, чтоб выпрастывали цистерны 
не бессистемно и безадресно, а конкретно… 
Но напрячь извилины и приложить старание 
— выше сил. И так сойдет! 

А ремонтируют… Отмывают стены домов 
раствором, намертво губящим газоны!

А перекладывают плитку (взамен по-
ложенной год назад) таким манером, что 
уже сейчас спотыкаешься о нестыковки и 
неровности, — несложно вообразить, что 
начнется осенью, в дожди, и зимой, при на-
леди. Снимая асфальт, оголяют обода фунда-
ментов старинных особняков, и нет гарантии, 
что просмоленный слой изоляции сдержит 
влагу, не сгниет, а коль грянут протечки, не 
хватит средств латать и восстанавливать 
нарушенную гидроизоляцию и дренажную 
отлаженность!  

Главное в этой заполошной кутерьме — 
ведь задействованы громадные силы: бри-
гады рабочих привозят на автобусах, ревут 
экскаваторы и грузовики! — отчитаться и 
получить вознаграждение, а предусмотреть 
последствия — необязательно.

Я наблюдал, как мостят плиткой улицы 
Праги: шестеро работяг, не торопясь, без 
шума, освоили огромный пространственный 
объем. Тяжелую технику не привлекали. В 
Ларнаке мостили набережную тоже без ги-
гантоманских замашек.

Ладно, пускай, смиримся с размаши-
стыми обновленческими поветриями. Но не 
уродуйте устоявшееся, не вами достигнутое 
и учрежденное!

Поверх водного перешейка меж двумя 
прудами Новодевичьего монастыря проложен 
мостик, по нему запрещено было ездить — 
хрупок, хлипок, не предназначен для нагрузок, 
— разрешалось ходить. Даже установили 
антиавтомобильный столбик посреди этого 
перешейка.

И вот — утюжат почем зря тяжеленными 
фургонами, лень совершить десятиметровый 
объезд — зачем? Пусть провалится. Пусть всё 
провалится, засохнет и заплесневеет!

Галерея велосипедистов

Не устают внушать: городские транс-
портные артерии — место повышенной ава-
рийности. И — ничего не делают, чтобы их 
обезопасить. Уличное (пешеходное!) про-
странство (с той поры, как мегаполис на-
полнился бессчетными велосипедистами и 
самокатчиками) стало откровенно враждеб-
ным для не защищенных никакими правами 
граждан.

Постоянные заверения — будет разрабо-
тан комплекс мер для обуздания броуновски 
мчащих во всех направлениях лихачей (сей-
час такое обещание раздалось очередной 
раз) — остаются сотрясением воздуха, а по 
факту становятся многочисленными сотря-
сениями мозга: риск дорожных инциден-
тов, увечий, смертельных исходов растет 
как на дрожжах: то лихие велосипедисты 
сшибают кого-то, будто кеглю, то неповорот-
ливые машины таранят беззащитных перед 
их массивностью самокатчиков. Нужны хотя 
бы зачаточные законы. В США такие дав-
но обкатаны, не придется изобретать этот 
самый велосипед (но-самокатный кодекс). 
Сами участники рукотворного хаотического 
родео вряд ли выпутаются из наброшенной 
себе на шею петли.

Поделюсь визуальным (и отчасти ося-
зательным) опытом взаимодействия с экс-
тремальными наездниками.

Оживленнейшая улица исторической 
части Первопрестольной. Тротуар запружен 
людским потоком. Это не мешает группе (по 
внешнему виду — студентов) лавировать на 
великах среди шарахающихся потенциальных 
жертв: согласитесь, рано или поздно пред-
ставитель разновозрастной кишащей массы 
(пенсионер или мама с коляской) угодит-таки 
под наездника, не успев увернуться или увер-
нувшись не в ту сторону, которую предпола-
гает гонщик. И вот непроворный седенький 

старичок летит навзничь. Будто напуганные 
овцы перед волками, сгрудились в кучу его 
соседи по перемещению, заботясь о личной 
неприкосновенности и собственной шкуре, 
парнишка-велосипедист лепечет извинения, 
но распростертой фигуре от этого не легче — 
не легче и счастливчикам, которых вежливый 
юноша не задел; избежавшие наезда чувству-
ют себя следующими потенциальными жерт-
вами. Витязь-юноша не сбежал, помог дедуле 
(вроде не сильно покалеченному) подняться, 
тот (отделавшись синяком? царапиной? гема-
томой на ребрах?) захромал дальше… Могло 
закончиться печальнее…

Садовое кольцо. «Зебра». С противопо-
ложной ее стороны на зеленый свет светофо-
ра катит ухарь, орущий: «Эй, расступись!» И 
горланит песни. Пьяный? От рождения неа-
декватный? От него бросаются врассыпную. 
Кто позволил ему сесть за руль? Сам себе 
позволил? Управлять автомобилями такие 
субъекты не допускаются. А управлять двух-
колесным средством передвижения можно? 
Кто дал ему возможность отвязной прогул-
ки? Почему стражи порядка не урезонят, не 
остановят буяна? Предоставляют право со-
вершить этот подвиг общественности? 

Быть может, за действия таких своих кли-
ентов должен отвечать банк, который щедро 
снабжает всех (всех!) желающих прокатными 
механизмами?  

Поздний вечер. В тихом закоулке ни души. 
Мостовая совершенно (без малейшего преу-
величения) свободна. Из дальней подворотни 
вылетает на большой скорости велосипедист-
доставщик с характерной кубической формы 
торбой. И выстраивает маршрут таким об-
разом, что непременно должен, совершив 
дугу по мостовой, въехать на тротуар поперек 
мне. Передо мной. Зачем на тротуар? Если 
мостовая пуста на десятки метров? Он мчит 
издали, он видит меня, он вполне способен 
изменить траекторию. Нет, встряло успеть 
проскочить меж мной и фонарным столбом, 
с которым я поравнялся. Успеваю уступить, 
хотя могу сгруппироваться, выставить плечо 
— буду отброшен, но и дурень неминуемо 
отрикошетит от напружиненной преграды 
и по безвыходности (деться-то ему уже не-
куда) врежется в бетонную вертикаль, я вижу 
его искаженное ужасом лицо, лицо глупого 
мальчишки… 

Хоть капля мозгов у этого каскадера име-
ется? Похоже, нет. На отсутствие мозгов и 
надо делать поправку. Держать ее в своем 
уме. Поскольку на чужой рассчитывать не 
приходится.

Но! Почему непременно надо ехать по 
тротуару — при свободной мостовой? Так 
безопаснее — для него? А для пешехода? 
Почему паренек, сбивший дедушку, не спе-
шился в густой толчее, почему его друзья 
не расседлались? О других лихачи думают в 
последнюю очередь.

И уж совсем вопиющий (но, похоже, не 
исключительный) случай, когда хотят сбить 
намеренно. Из вредности? Злобы? Раз-
дражения? Охотник подкрался незаметно. 
Бесшумно. Сзади. Я уловил легкий шорох и 
чудом увернулся. Он пронесся мимо и раз-
досадованно оглянулся. На пустынной улице 
никто не увидел бы его наезд. А он именно 
прицельно направлял байк на меня.

Справедливости ради скажу: порой 
велосипедисты-самокатчики деликатно 
сигналили и огибали меня, впавшего в за-
думчивость и переставшего следить за проис-
ходящим вокруг. Спасибо им. Но, подозреваю, 
агрессивных (по безнаказанности) прояв-
лений в период социальной напряженности 
станет больше. Мой приятель, когда, чиркая 
его по одежде, на запредельной скорости 
сквозит рикша или вольный ловец кайфа, 
шепчет: «Пулю тебе в затылок!» Этот мой 
знакомый, между прочим, имеет право но-
шения оружия.

На сладкое — трогательная картинка: 
девочка, вместе с родителями ехавшая на са-
мокате, запнулась на свежеуложенной плитке 
и упала. Когда я с ней поравнялся, она рыдала, 
отец прижимал ее к себе и ласково утешал. 
Жаль ребенка. Сколько ей предстоит падений 
и ударов! Но вот если бы ехала в положенном 
месте или по специальной полосе, а не по 
асфальтированной кишащей автомобилями 
и прохожими трассе…

Издевательства

Отсортировывали просроченный хлеб. 
Пренебрежительно бросали обтянутые цел-
лофаном буханки в поддон для мусора.

Тонны несъеденного выбраковываются 
и выбрасываются!

Жаль напрасно погибших ради колба-
сы и сосисок хрюшек и коров, выловленных 
селедок и скумбрий; бананы можно было бы 
отправить в зоопарк… (И перезрелые сойдут!) 
Оперативно отвозить списанное в социаль-
ные центры и в тот же день отправлять — в 
приюты. Вряд ли сирот и стариков в бога-
дельнях кормят более свежим…

Прожект кощунствен? Неуважителен? А 
то, что рекомендуют авторитетные советчики, 
— приемлемо? Предлагают пенсионерам или 
тем, кто работает и готовится к пенсии, приоб-
ретать с каждой зарплаты золотую монетку, 
чтобы в старости торговать драгметаллом 
и сводить концы с концами. Или — купить 
квартиру и сдавать, а жить на ренту… Тот, кто 
советует, вероятно, не очень осведомлен, что 
значит жить от зарплаты до зарплаты, считать 
копейки. Знал бы — не городил бы чушь.

ПЕРТУРБАЦИЯ ПРОСРОЧЕННОГО 
ХЛЕБА В ЗОЛОТО Московские фобии

Карен ШАХНАЗАРОВ: 
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме публичного предложения по продаже имущества 
Открытого акционерного общества «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-мон-
тажный трест по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в Крас-
ноярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный 
банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлектро-
тягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 11.07.2022 по 30.10.2022 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 11.07.2022 до 23 час. 
59 мин. 30.10.2022 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 11.07.2022 
до 23 час. 59 мин. 14.08.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 17.08.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного пред-
ложения цена продажи имущества подлежит снижению 
на 9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а так-
же иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 

лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано в 
заключении договора купли-продажи. Указанная ин-
формация доводится до сведений заинтересованных 
лиц путем публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в 
официальном издании, определенному регулирующим 
органом (газета «Коммерсантъ», и печатном издании по 
месту нахождения должника. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов 
и до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, исключение Должника из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации и 
т.д. договор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения договора) 
в сроке и порядке, определенном в Договоре. В указан-
ном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного иму-
щества (за вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Торги № 2491-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1021 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 9 254 455,00 8 329 009,50
1022 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 10 745 545,00 9 670 990,50
1023 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 4 500 000,00
1024 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 2 500 000,00 2 250 000,00
1025 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 700 000,00 5 130 000,00
1026 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 8 000 000,00 7 200 000,00
1027 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 493 000,00 443 700,00
1028 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 1 000 000,00 900 000,00
1029 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 4 500 000,00
1030 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 4 500 000,00
1031 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 4 500 000,00
1032 ООО «Агрострой»  7728633072 883 400,00 795 060,00
1033 ООО «Агрострой»  7728633072 3 206 207,62 2 885 586,86
1034 ООО «Агрострой»  7728633072 4 389 765,56 3 950 789,00
1035 ООО «Агрострой»  7728633072 9 000 000,00 8 100 000,00
1036 ООО «Еврострой» 7728317422 10 000 000,00 9 000 000,00
1037 ООО «Еврострой» 7728317422 7 806 000,00 7 025 400,00
1038 ООО «Еврострой» 7728317422 150 000,00 135 000,00
1039 ООО «УМИАТ»  5024175390 1 239 870,00 1 115 883,00
1040 ООО «УМИАТ»  5024175390 40 000,00 36 000,00
1041 ООО «УМИАТ»  5024175390 634 452,00 571 006,80
1042 ООО «УМИАТ»  5024175390 79 282,00 71 353,80
1043 ООО «УМИАТ»  5024175390 300 000,00 270 000,00
1044 ООО «УМИАТ»  5024175390 200 000,00 180 000,00
1045 ООО «УМИАТ»  5024175390 1 647 638,04 1 482 874,24
1046 ООО «СМК»  7724340533 13 319 393,76 11 987 454,38
1047 ООО «СМП-125»  2543113064 1 250 000,00 1 125 000,00
1048 ООО «Вертикаль-СМ» 7722366448 1 003 376,00 903 038,40
1049 ООО «СМП-255» 7724408990 4 000 000,00 3 600 000,00
1050 ООО «Спас» 7735606440 52 558 946,91 47 303 052,22
1051 ООО «Технология-Инвест» 7708673775 83 271,85 74 944,67
1052 ООО «ЦНТ» 7708277436 67 657 571,20 60 891 814,08
1053 ООО «СМК» 7724340533 1 265 870,00 1 139 283,00
1054 ООО «Технология-Инвест» 7708673775 74 079,97 66 671,97
1055 ООО «УМИАТ» 5024175390 79 761,90 71 785,71
1056 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 50 432 258,70 45 389 032,83
1057 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 57 600,00 51 840,00
1058 ООО «ЦСК» 7724339506 3 509 537,44 3 158 583,70
1059 ООО «Агрострой» 7728633072 7 780 483,51 7 002 435,16
1060 ООО «Агрострой» 7728633072 137 513 614,69 123 762 253,22
1061 ООО «Агрострой» 7728633072 35 316,67 31 785,00
1062 ООО «Агрострой» 7728633072 3 100 000,00 2 790 000,00
1063 ООО «Агрострой» 7728633072 95 146 578,25 85 631 920,43
1064 ООО «УМИАТ» 5024175390 90 025,00 81 022,50
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Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Брычков Михаил Валерьевич (302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15; тел.: 8-910-307-99-90, 
e-mail: bmv.msro@yandex.ru, ИНН 575102697807; 
СНИЛС 084-041-686 55), действующего на основа-
нии Решения Арбитражного суда г. Москвы по делу 
№ А40-78524/2018 от 14.05.2021 г. (рез. часть объ-
явлена 29.04.2021г.)., являющегося членом Ассо-
циации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14; ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах 
открытых торгов по продаже имущества Обще-
ства с ограниченной ответственностью «ФинОст» 
(ООО «ФинОст») (125167, г. Москва, Ленинградский 
проспект, 43А; ИНН/КПП 7714562368/771401001; 

ОГРН 1047796548029) в электронной форме на элек-
тронной площадке АО «НИС» (https://nistp.ru, торги 
№22057-ОАОФ). Победителем торгов по лоту №4 
признано Акционерное общество «Транспромснаб» 
(248021, г. Калуга, ул. Московская, д. 250, этаж 2, по-
мещение 11; ИНН 4028054236, ОГРН: 1134028001348), 
предложившее цену в размере 1 050 руб. Заинте-
ресованность победителя торгов по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управля-
ющему отсутствует. Арбитражный управляющий, 
саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих в капитале победителя торгов не уча-
ствуют. Торги по лотам №2, 3 признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие 
в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» (302004, г. Орел, ул.3-я Курская, д.15, пом.4, оф.16, 
e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-825-8648), действующее по поручению конкурсного управляюще-
го Брычкова Михаила Валерьевича (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж; ИНН 575102697807; 
СНИЛС 084-041-686 55), действующего на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы по делу 
№ А40-78524/2018 от 14.05.2021 г. (рез. часть объявлена 29.04.2021 г.), являющегося членом Ассо-
циации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул.3-я Курская, д.15, пом.6,оф.14; ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах открытых торгов по продаже имущества Общества с 
ограниченной ответственностью «ФинОст»   (ООО «ФинОст») (125167, г. Москва, Ленинградский про-
спект, 43А; ИНН/КПП 7714562368/771401001; ОГРН 1047796548029) в электронной форме на электронной 
площадке ООО «Электронная площадка «Вердиктъ» (https://bankrot.vertrades.ru, торги №694-ОАОФ). Торги 
по лоту №1 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде на 
адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Готовиться к поездке в Болгарию 
мы начали в марте — сделали 
визы.
В апреле сели мониторить авиа-

билеты. На тот момент прямые рейсы в Европу 
отменили. А преимущество Болгарии заклю-
чалось в том, что долететь туда было быстрее, 
чем добраться до дачи по автомобильным 
пробкам. Теперь ситуация изменилась.

Весной я постоянно держала связь с рос-
сиянами, которые давно жили на болгарском 
курорте.

— Наши счета заблокировали, цены на 
продукты взлетели, билетов нет, никто к нам не 
полетит… — паниковали старые знакомые. 

Несмотря на мрачные прогнозы, на тот 
момент мы все равно готовы были выложить 
около полумиллиона рублей за авиабилеты. 
Но разум взял верх над эмоциями. Решили 
подождать.

В мае появились варианты перелета по 
более-менее разумным ценам.

Мы предпочли лететь до Турции. Оттуда 
на автобусе добираться до Болгарии.

И снова дилемма: лететь турецкой авиа-
компанией или российской? Первый вариант 
казался комфортным, надежным, но дорогим. 
Стоимость билета переваливала за 60 тысяч 
рублей в один конец.

Победила скупость. Забронировали билет 
до Стамбула отечественной авиакомпанией 
за 17 тысяч рублей (сейчас таких цен уже нет). 
Время в пути составит 5 часов 40 минут.

Дорога от Стамбула до Бургаса занимает 
от 5 до 10 часов. Стоимость индивидуального 
трансфера увеличивалась с каждым днем. 
Если весной водители легко соглашались 
довезти за 200–250 евро, то к июлю цена под-
скочила до 400. Мы решили сэкономить и 
поехать на автобусе, билет на который стоит 
около 35 евро на человека. Правда, места 
на общественный транспорт раскупались 
мгновенно.

Турция не разрывала отношений с Рос-
сией, поэтому мы не сомневались, что ку-
пим автобусные билеты онлайн. Наивные! В 
процессе бронирования выяснилось, что ни 
один транспортный сайт не принимал оплату 
российскими картами.

Выручили друзья из Казахстана, которые 
за несколько дней сделали нам банковскую 
карту. Отправлять почтой пластик не рекомен-
довали. Через десятые руки нам доставили 
карту в Москву.

Но купить билеты онлайн даже с казахской 
карты оказалось не так просто. Мы перепро-
бовали пять сайтов, заходили на них через 
VPN, но везде нас выкидывали. Оплатить не 
получалось.

— Наверное, дело в том, что мы россияне, 
— логично предположил муж.

В многочисленных чатах люди рассказы-
вали, что их попытки приобрести билет тоже 
не увенчались успехом.

«Я через узбекскую карту пробовал, не 
проходит. Китайский UnionPay, выпущенный 
на территории РФ, тоже не вариант, — писал 
молодой человек в тематическом телеграм-
чате. — Остается прилететь в Стамбул, доехать 
до автовокзала и взять билеты в кассах. Но 
тут тоже столкнетесь с проблемой. Автобусов 
из Стамбула ходит немного, все они сейчас 
переполнены. Не факт, что получится быстро 
уехать».

Мы не сдавались. Искали новые сайты 
бронирования билетов, упорно пытались 
оплатить. В какой-то момент система не вы-
держала: нашу казахскую карту заблокиро-
вали. Разблокировать ее можно было только 
в банке Казахстана.

Понимающие друзья из Нур-Султана на 
следующий день сходили в банк, где им вы-
дали новую карту. «Забейте вы на билеты, 
не стоит больше рисковать. Смиритесь!» — 
смеялись приятели.

Но как только мы получили реквизиты 
нашей новой карты, муж предложил: «Давай 
еще пару раз попробуем. Только осторожно, 
без фанатизма. Вдруг повезет».

Мы отыскали несколько новых, не окучен-
ных ранее нами сайтов по продаже билетов. 
Ура! Со второй попытки у нас получилось.

На этом мучения не закончились. Встал 
вопрос с бронированием отеля в Стамбуле, 
где мы планировали задержаться на пару 
дней.

Российские сайты бронирования не 
внушали доверия. Отзывы оставляли желать 
лучшего. Мне хватило пары комментариев, где 
народ жаловался, что из трех броней одна не 
сработала: «Первые два раза бронь прошла 
нормально. В третий раз деньги тоже сняли, 
но, когда мы приехали на место, нас выставили 
за дверь. Оплату не подтвердили».

Мы обратились к проверенному агрегато-
ру Booking. При первой попытке вышла осечка, 
как и с автобусными билетами. Второй раз 
я зашла на сайт через VPN — и почти сразу 
оплата прошла.

На этом этапе мы выдохнули.
UnionPay продают на рынке по 50 тысяч 

рублей
Дальше нам предстояло разобраться с 

банковскими картами. Всю жизнь я пользо-
валась только одной картой, которая теперь 

действует только на территории России. Так 
что о ней можно забыть.

Для поездки за границу при себе нужно 
иметь минимум пять карт разных банков на 
случай, если какая-то не сработает или ее 
«проглотит» банкомат.

Казахская карта — вариант отличный, 
но на нее можно положить только доллары, 
которые не так просто купить. Чтобы избе-
жать лишней конвертации, мы передавали 
наличные через знакомых, которые летели 
в Казахстан. Затем они в отделении банка 
пополняли наш счет.

С нынешним более-менее низким кур-
сом доллара за границей выгоднее иметь 
рублевые счета. В Турции народ пользуется 
картами «Мир», для Европы подходят китай-
ские UnionPay, выпущенные в России. Правда, 
расплатиться нашими картами получится не 
везде, да и банкоматы для снятия еще при-
дется поискать.

Больше месяца мы сидели в чатах, где 
обсуждались «карточные» вопросы. Пришли 
к выводу, что надежнее оформлять карты тех 
банков, которые не попали под санкции.

В итоге для поездки в Турцию на семью 
мы заказали пять рублевых карт «Мир» раз-
ных банков.

С одной картой, правда, вышел косяк. 
Ее я оформляла в первом попавшемся на 
улице банке с неизвестным мне названи-
ем. Подумала, он точно не под санкциями. 
В процессе оформления на всякий случай 
поинтересовалась об этом у сотрудника. Тот 
удивленно посмотрел на меня: «Мы с 2014 
года под санкциями…»

Мне захотелось встать и уйти. Мужчина, 
кажется, понял мои намерения.

— Да вы не волнуйтесь! Все наши клиенты 
довольны, в Турции все работает как часы, — 
убеждал меня.

Решила оставить карту как запасную.
Когда с «Миром» разобрались, я отпра-

вилась делать китайскую карту UnionPay. В 

России их выпускают несколько банков. Цена 
за выпуск доходит до 15 тысяч рублей, тогда 
как еще полгода назад ее выдавали бесплатно. 
Спросом она пользовалась только у граждан 
СНГ и китайцев.

Сначала я оформила долларовую карту за 
9500 рублей. Вскоре банк улетел под санкции. 
И я не стала ее активировать.

Затем выбрала самый проверенный по 
отзывам банк, который пока не попал под санк-
ции. За выпуск именной карты берут 3000 ру-
блей, моментальная неименная стоит 2500.

Меня предупредили, что очередь в от-
деление этого банка народ занимал с шести 
утра.

— Туда съезжаются граждане СНГ, люди 
скандалят, несколько раз вызывали полицию, 
— предупредили меня знающие. — Еще там 
устроили бизнес по продаже очереди. Так 
что нужно быть внимательным и пресекать 
подобные вещи.

Я пришла в субботу к открытию. Очере-
ди не наблюдалось. На входе меня встретил 
охранник в белой рубашке, который исполнял 
роль главного информатора. Мужчина за-
дал наводящие вопросы: цель визита, какие 
именно карты хочу сделать, готова ли стоять 
в очереди… Затем проводил меня к девушке, 
которая выписала талон №26. Передо мной 
в очереди, стало быть, к тому времени со-
бралось уже 25 человек.

— Ждать часа три, не меньше, — преду-
предила меня сотрудница банка. — Вам еще 
повезло, что с недавних пор мы всех иностран-
цев отправляем в другие отделения, здесь 
обслуживаем только граждан РФ, поэтому 
нет толпы на улице…

На приеме документов работали две 
женщины, которые долго и подробно объ-
ясняли клиентам, как работает карта. Они 
же помогали скачать приложение и подклю-
читься к китайской карте. Собравшиеся по-
сетители терпеливо ждали. Никто не торопил 
работников.

Зал ожидания постепенно заполнял-
ся. В какой-то момент новых посетителей 
предупредили: «Талончики закончились. При-
ходите в другой день. Или занимайте общую 
очередь — может, успеют вас принять до 
закрытия».

Моя очередь подошла через 3,5 часа.
Для моментальной неименной карты, 

которую выдают сразу, нужно было предъявить 
оригинал загранпаспорта с действующей ви-
зой, распечатанную заранее бронь авиабиле-
тов и бронь гостиницы.

— Эти правила ввели после того, как на-
род стал скупать неименные карты и про-
давать их. Говорят, на рынке «Садовод» цены 
за нашу карту доходят до 50 тысяч рублей, 
— объяснял работник банка. — От огромных 
очередей мы избавились, когда ограничили 
сюда доступ иностранцам. Видели бы вы, 
какая здесь раньше давка творилась! А вот 
китайцы, которые тоже здесь временно не 
обслуживаются, все равно умудряются про-
сочиться. Вон сидят в зале с талончиками 
— не выгонять же их. До всей этой истории 
с санкциями мы горя не знали, работали в 
спокойном, расслабленном режиме, а теперь 
и в туалет лишний раз не выйдешь…

Привязать UnionPay к номеру телефона 
оказалось непросто. Без помощи женщины, 
которая занималась оформлением, я бы не 
справилась. Мы несколько раз вводили раз-
ные пароли, сотрудница постоянно твердила: 
«Только не ошибитесь, все проверяйте. Китай-
цы щепетильны в этом плане. У них уровень 
защиты карты очень серьезный».

Через 4 часа мне выдали неименную 
карту. К ней прилагался шестизначный пин-
код вместо привычного четырехзначного. За 
именной картой мне сказали приходить через 
10 дней.

В общей сложности подготовка к отпуску 
заняла несколько месяцев. Как же скучно мы 
жили до санкций... 

Алиса СЕЛЕЗНЕВА.

ШЕСТЬ КРЕДИТОК НА ОТПУСК

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

c 1-й стр.
Но этот наивный взгляд мешает 
нам разобраться в том, что вы-
зывает и поддерживает голод. 
А ведь голод имеет 

большое положительное значение 
для многих людей», — рассуждает 
профессор.

«Мы в развитых странах ино-
гда видим бедных людей на обо-
чинах дорог, держащих плакаты с 
надписью «Будем работать за еду». 
На самом деле большинство людей 
работают за еду. Главным образом 
потому, что людям нужна пища, чтобы 
выжить. Сколько из нас продали бы 
свои услуги по той цене, которую нам 
предлагают за них, если бы не угроза 
голода?» — продолжает мистер Кент 
свои рассуждения.

«Большая часть литературы 
о голоде рассказывает о том, как 
важно обеспечить людей хоро-
шим питанием, чтобы они мог-
ли быть более продуктивными. 
Это чепуха. Никто не работает 
больше, чем голодные люди. Да, 
люди, которые хорошо питаются, 
обладают большей способностью к 
продуктивной физической активности, 
но хорошо питающиеся при этом гораздо 
менее охотно выполняют тяжелую работу, 
так как имеют возможность выбирать», — за-
ключает ученый.

«Кто бы открывал дешевые и вредные 

производства в 
странах третьего мира, если 
бы не знал, что тысячи голодных 
людей, живущих там, настолько 

отчаялись, что согласятся на са-
мую ужасную работу, которую им 

смогут предложить? Задумывались 
ли об участи этих бедняг представите-

ли среднего класса стран первого мира, 
потребляющие эти товары и радующиеся их 
дешевизне? Ведь сами они никогда бы не со-
гласились работать за такую сумму, и, значит, 
цена произведенных вещей возросла бы».

В итоге автор делает неожиданный 
вывод, что прекращение голода во всем 
мире стало бы настоящей экономиче-
ской и социальной катастрофой. Если 
не будет голода, кто станет пахать поля? 
Кто будет собирать овощи? Кто будет 
работать на перерабатывающих заво-
дах? Кто будет чистить туалеты?..

«Нам пришлось бы самим до-
бывать себе пищу и чистить свои 
сортиры. Для многих из нас чужой 
голод — это не проблема, а преиму-
щество. Неудивительно, что люди из 
высшего общества не спешат решать 
проблему голода», — подытожил 
профессор.

Статья в журнале ООН, оправды-
вающая мировой голод, буквально взорвала 
соцсети и стала вирусной всего за несколько 
дней. Читатели пересылали ее друг другу, со-
провождая возмущенными комментариями, 
что, видимо, мировая элита рухнула с дуба, 
пытаясь объяснить всем остальным, к чему 
отныне надо стремиться.

Похоже, добрый старый мир, который 
окружал всех еще пару лет назад — комфорт-
ный, открытый, дружелюбный, обеспеченный 
и сытый (если вы, конечно, не живете в голо-
дающей Африке), — становится прошлым. Да, 
возможно, общество потребления и не было 

идеальным, но то, что идет ему взамен, не 
лезет вообще ни в какие окна Овертона.

Такое впечатление, что человечество по-
степенно готовят к тому, что оно должно не-
доедать, — мало того, под эту идею подводят 
теоретическую базу.

«По данным ЮНИСЕФ, каждый день от 
голода умирают 7500 детей! Как это может 
быть хорошо?!»

С одной стороны, статья вызвала шок, а 
с другой — некоторые задались вопросом: а 
что если доктор Кент просто и честно выразил 
словами то, что у сильных мира сего давно 
засело в головах? Чем быстрее везде упадет 
уровень жизни, чем больше людей станет 
нуждаться — тем легче мировая экономика 
выйдет из кризиса, в котором оказалась в 
результате пандемии.

В конце концов на сайте ООН были вы-
нуждены удалить публикацию как слишком 
скандальную и неоднозначную. И тут вдруг 
выяснилась самая потрясающая вещь: ока-
зывается, эта статья была написана и издана 
в печатном виде аж… в 2008 году. Но стала 
вирусной и актуальной для всех спустя 14 
лет — в июле 2022 года.

После чего отношение к ее автору Джорджу 
Кенту резко изменилось. Ведь его высказыва-
ния в 2008-м носили сатирический и антиуто-
пический характер: он будто бы предвидел то 
страшное будущее, к которому человечество 
сегодня потихоньку подводят. О том, что миро-
вой голод на пороге, сейчас кричат все.

Екатерина САЖНЕВА.
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Зал ожидания постепенно заполнял-
ся. В какой-то момент новых посетителей 

Сотрудники банка предупредили, 
что ждать своей очереди придется 

часа три, не меньше.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Описка, за кото-
рую учитель строго не судит. 4. Герой Май-
на Рида, потерявший голову. 10. Мятная 
таблетка для успокоения сердечника. 11. 
Школьная кличка близорукого бедолаги. 
13. Общая сумма в магазинном чеке. 14. 
Скважинка, закупоренная пудрой. 15. Дет-
ская простота и бесхитростность. 16. Суко-
ватое бревно, осевшее на дно. 18. Реакция 
быка на красную тряпку. 20. Бизнесмен, не 
способный платить по счетам. 22. Слова, 
успокоившие плачущего малыша. 23. Жук, 
почитаемый египтянами. 24. Вытяжка из 
лекарственных растений. 27. «Крупинка» 
безупречно чистой души. 30. Спец по га-
зону на футбольном поле. 32. «Особа», для 
которой гусь не товарищ. 34. Вишня, под 
которой пьют японцы. 35. Мировое пер-
венство по легкой атлетике. 36. Табличка 
на магазине, закрытом на проверку. 38. 
Результат нападения бешеной собаки. 39. 
«Оглохшая» птица, танцующая на току. 40. 
Принудительная работа на рудниках. 41. 
Матушка при православном батюшке. 42. 
«Войнушка», в которую играли пионеры.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Меховая пелерина по-
верх свадебного платья. 2. Пылающий сим-
вол семейного уюта. 3. «Язвительная» особь 
из Австралии. 5. «Отчет» корреспондента, 
вышедший в газете. 6. Мощный внедорожник 
американцев. 7. Изысканное блюдо на столе 
царя. 8. Передвижение кроллем или брас-
сом. 9. Отлынивающий от учебы двоечник. 
10. Тайна невесты не первой молодости. 
12. Крепкий бульон в меню ресторана. 17. 
«Бесшумная» насадка на дуло пистолета. 19. 
Пафос и героика тюремной жизни в шансоне. 
20. Обвязанный вокруг шеи ковбоя «респира-
тор». 21. «Атмосфера» спектакля, где герой 
погибает. 25. «Коллегия» активных родителей 
в школе. 26. Врач, направляющий пациента 
на общие анализы. 27. Огненное «гнездо» для 
кастрюли на плите. 28. Застежка, с которой 
справится карапуз. 29. Бог врачевания в 
римском пантеоне. 31. Весенние всходы на 
подоконнике огородника. 33. Вскочивший 
на глазу «злак». 34. Каждая «горизонталь» 
на странице с текстом. 37. Анекдотический 
враг семейного счастья. 38. Страшный сон 
водителя дорогой иномарки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Матрица. 4. Обломок. 10. Сморчок. 11. Ортопед. 13. Клуб. 14. 
Тушь. 15. Евангелие. 16. Реестр. 18. Работа. 20. Помидор. 22. Диверсия. 23. Раскопки. 
24. Блудница. 27. Микрофон. 30. Анамнез. 32. Рапорт. 34. Скачок. 35. Атмосфера. 36. 
Борт. 38. Сноп. 39. Доспехи. 40. Саранча. 41. Княгиня. 42. Раствор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мошкара. 2. Румб. 3. Цербер. 5. Брокер. 6. Обет. 7. Кальмар. 8. 
Экономия. 9. Тореадор. 10. Сумерки. 12. Дубовик. 17. Тинейджер. 19. Алкоголик. 20. 
Пастила. 21. Рассказ. 25. Леопард. 26. Аналогия. 27. Манифест. 28. Обочина. 29. Гриб-
ник. 31. Скипетр. 33. Тампон. 34. Салага. 37. Торг. 38. Счет.

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т.: 8(499)195-60-43

ищу
❑ ищу друга.

123458, Москва, а/я 43

куплю
 платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых

ЮГО-ЗАПАД 

т.: 8-903-135-07-36

❑ отдых.

8-926-783-41-50

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Всероссийская выставка охотничьих 
собак на Валдае;
✔ Секреты натаски легавой;
— Дробовики, двойники и штуцеры из 
Праги;
✔ Охотники вспоминают весенний сезон;
✔ Интересное наблюдение: белка-
поводырь;
✔ Заметки натуралистов;
✔ Вести с водоемов;
✔ Болонская снасть летом;
✔ Как ловить в жару;
✔ Трудное рыбацкое счастье.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 

ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№11–12 (14 ИЮНЯ — 

12 ИЮЛЯ 2022 Г.):

Политику Депкульта в уходя-
щем театральном сезоне можно 
определить тремя словами: сли-
яние, освобождение и назначе-
ние. Но если с первой позицией 
с самого начала что-то пошло не 
так, то в освобождении прежних 
худруков и назначении новых все-
таки наблюдается разнообразие. 
Есть неожиданные, как в «Гоголь-
центре», где радикальный фор-
мат резко поменяли на традици-
онный, в лице Антона Яковлева. 
Есть «заслуженные» уходы, как в 
«Современнике», и обидные, как 
в ШСП у Райхельгауза. Вариант с 
«Ленкомом» тоже неожиданный, 
хотя признаки логики в выборе 
кандидата просматриваются.

Среди последних раскла-
дов театральных пасьянсов эта 
карта точно легла на свое место. 
Франдетти 38 лет. За плечами про-
фессиональное образование, по-
лученное в самых разнообразных 
учебных заведениях — от Высшей 
школы хореографии в Ташкенте 
до Школы-студии МХАТ и ВГИ-
Ка. Алексей способен быть кем 
угодно — радио- и телеведущим, 
постановщиком оперы и мюзик-
ла, танцовщиком и хореографом, 
артистом оперетты и оперы: 
академический оперный тенор 
поставила ему родная тетя, со-
листка Большого театра Ирина 
Долженко.

Алексей ворвался в музыкаль-
ный театр, приняв участие в первом 
конкурсе молодых оперных режис-
серов «Нано-опера». Всех поразил, 
всех удивил и не слился в небытие, 
как многие другие, а стал созда-
вать одно событие за другим. Один 
из немногих режиссеров в России, 
кто работает в формате бродвей-
ского театра. Не только потому, что 
поставил в Москве, Петербурге, 
Новосибирске и Екатеринбурге 
ряд американских, бродвейских 
хитов — «Иосиф и его удивитель-
ный плащ снов», «Бернарда Альба», 
«Рождество О`Генри», «Гордость и 
предубеждение», «Суинни Тодд», 

«Эвита», 
«Кабаре» и 
пр., — но и 
потому, что 
использует 
бродвейскую 
постановоч-
ную техноло-
гию: весь рисунок 
спектакля готовит 
до выхода на площадку. 
Поэтому репетиционный период 
краток: артисты точно следуют 
готовому режиссерскому реше-
нию. Такой метод обеспечивает 
невероятную плодовитость: к 38 
годам Франдетти — автор порядка 
40 спектаклей в разных жанрах 
музыкального театра, трехкратный 
лауреат «Золотой маски». Только 
в этом сезоне Франдетти исхи-
трился выпустить четыре назва-
ния: «Онегин» на Таганке, «Город 
мечты» в Манеже, «В джазе только 
девушки» в театре Вахтангова и 
«Франкенштейн» в Петербургской 
музкомедии. Адекватная фигура 
для «Ленкома», в свое время уси-
лиями Марка Захарова создавше-
го в российском драматическом 
театре успешную мюзикловую 
парадигму. 

«Ленком» — театр очень му-
зыкальный, и это была принципи-
альная художественная позиция 
Марка Захарова. Он первым завел 
в театре штатный рок-коллектив 
«Аракс», а рок-опера «Юнона» и 
«Авось» стала фирменной по-
становкой театра на десятиле-
тия. «Ленком» всегда привлекал 
лучшие композиторские силы — 
Рыбников, Гладков, Глуз… Алексей 
Франдетти — режиссер музыкаль-
ного театра, переставил кучу мю-
зиклов в Москве и в регионах. Так 
что здесь придется ко двору, хотя 
мюзикл и драматический театр с 
музыкальной основой — все-таки 
разные театры.

Но с чем назначенцу повезло, 
так это с директором. Марк Вар-
шавер — профессионал высоко-
го класса, который после смерти 

Захарова сумел удержать театр, 
без потерь выстоял в период пан-
демии, сохранив подушку безопас-
ности для всего коллектива, а не 
только актерского состава. Чтобы 
выяснить детали появления нового 
главрежа, звоню в «Ленком» Марку 
Борисовичу.

— Официальное назначе-
ние Франдетти на пост главного 
режиссера уже произошло?

— Официально решение о на-
значении принято руководством 
Департамента культуры, но в долж-

ность он сможет вступить 
только после того, как я 

заключу с ним дого-
вор. Уже изменен 

Устав театра, и 
согласно новому 
уставу единона-
чалие сохраня-
ется за мной, и 
уже я принимаю 

главного режис-
сера на работу.

— Как рас-
цениваете приход 

Франдетти в «Лен-
ком»? Вы знакомы с его 

творчеством?
— Для меня это имя совсем 

не новое. Я видел его спектакли: 
«Стиляги» в Театре Наций, «Зо-
лотой петушок» в Большом. Мне 
очень нравится, как он работает. 
И мы в прошлом сезоне встреча-
лись с Алексеем три раза, когда 
я приглашал его в «Ленком» на 
постановку. Но альянса тогда не 
получилось: мы говорили о разных 
драматургических материалах. 
Но тогда у него была работа — в 
общем, не сложилось. Теперь 
сложится.

— «Ленком» — мощный дра-
матический театр, где музыка 
имела решающее значение. А 
Алексей Франдетти — режис-
сер как раз музыкального теа-
тра. Как думаете, у него что-то 
получится в «Ленкоме»?

— Даже не сомневаюсь. Нам 
очень нужен музыкальный спек-
такль. Знаете, я вчера посмотрел 
«Юнону» и «Авось», которую не ви-
дел полтора месяца. Спектакль как 
премьерный — на одном дыхании. 
И какого чудесного молодого акте-
ра я ввел на роль графа Резанова 
— зовут его Игорь Коняхин. Так 
что у Франдетти, я уверен, здесь 
все получится, он умница. И так 
думаю не я один. Я вчера собрал 
наш творческий совет, и все одо-
брили его кандидатуру.

— Когда вы представите его 
труппе?

— Теперь уже в новом сезоне. 
Мы открываем его первого сентя-
бря, тогда и представим. Да его и 
самого сейчас нет в Москве.

Марина РАЙКИНА,
Екатерина КРЕТОВА.

3 августа в швейцарском Ло-
карно откроется 75-й Между-
народный кинофестиваль, 
входящий в пятерку самых 
значимых в мире. Даже в си-
туации всеобщего отказа от 
российской культуры фильм 
Александра Сокурова «Сказка» 
о Второй мировой войне вклю-
чен в конкурсную программу. 
В Локарно заявили, что бойко-
тировать наше кино не будут. 

Фестивальная судьба у «Сказки» 
особенная. Она есть, и в то же время 
ее нет. Картина рассматривалась как 
потенциальная участница 75-го Канн-
ского кинофестиваля, но Сокуров 
заявил, что на Лазурном Берегу ее 
не поймут, что она слишком сложная 
для показа на Лазурном Берегу. Он 
обвинил главный мировой киносмотр 
в дискриминации российского кино: 
в программу не включили работу его 
ученицы Малики Мусаевой «Птица 
ищет клетку», снятую в чеченском 
селе. Можно было предположить, 
что «Сказку» покажут в Венеции, где 
Сокуров получал «Золотого льва» за 
«Фауста». Но Венецианский фести-
валь придерживается в этом году 
жестких правил в отношении рос-
сийских участников и журналистов. 
По словам самого Сокурова, он снял 
фильм с показа на Лидо и предпо-
чел более корректное и нейтральное 
Локарно, как он выразился. 

Именно там Сокуров получил 
первое международное признание, 
а спустя годы получил почетного 
«Золотого леопарда» за заслуги в 
развитии кино. И теперь предпола-
гает, что может в Локарно завершить 
свою карьеру. Александр Николаевич 
склонен к пессимизму в отношении 
себя, что не всегда подтверждается 
его дальнейшим выбором.

Действие «Сказки» происходит 
в годы Второй мировой войны, но 
это фантастическая история, и, как 
говорит Сокуров, ничего подобного 
мы не видели и даже не можем себе 

представить. Фильм технологически 
сложный, снят в цвете и без, осно-
ван на архивных киноматериалах. 
Это гражданское и художественное 
высказывание о тех, кто определил 
судьбу планеты, — Сталине, Черчил-
ле, Муссолини, Гитлере. Сделана 
«Сказка» в копродукции с Бельгией 
и снималась не на госбюджетные 
средства. В ней заняты исключитель-
но зарубежные артисты. 

Может быть, в этот раз Сокурову 
удастся попасть в Европу и не повто-
рится печальный опыт его поездки 
в Милан через российско-финскую 
границу, когда его не выпустили. 

В основном конкурсе участвуют 
17 картин. Среди них — «Проповедь 
рыбам» 35-летнего азербайджан-
ского режиссера Хилала Байдарова, 
сделанная в копродукции с Мексикой, 
Турцией, Швейцарией. Интересно, 
что снимать кино он начал будучи 
математиком, айтишником, победи-
телем международной олимпиады 
по информатике. Он учился у вен-
герского классика Белы Тары и уже 
участвовал в конкурсе Венецианско-
го фестиваля. 

Состоится в Локарно и миро-
вая премьера 30-минутного «По-
следнего сеанса» казахстанского 
режиссера Дарежана Омирбаева, 
где прозвучит не только казахская, 
но и русская речь. Он рассказыва-
ет о человеке в урбанистическом 
мире, где он готов нести крест не-
избежного одиночества. «Страш-
ная, но прекрасная участь! И никто 
ее не избежит. Это всегда так было, 
есть и будет», — говорит Дарежан, 
в прежние годы экранизировавший 
«Преступление и наказание», «Анну 
Каренину». По замыслу его новелла 
должна стать частью киноальманаха, 
который создается по инициативе 
киргизского продюсера Толонду 
Тойчубаева. Предполагается, что в 
проекте поучаствуют российский и 
белорусский режиссеры. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Департамент культуры, неделю назад начавший резкую 
смену худруков, похоже, вошел во вкус и произвел оче-
редное назначение. Не менее громкое, чем предыдущие. 
На этот раз объектом активности руководства культурного 
ведомства стал «Ленком Марка Захарова». Туда пришел 
большой спец по мюзиклам Алексей Франдетти. Но 
тут важно понимать, что в «Ленком» он приходит 
не главным — то есть главным режиссером, 
— а самым главным там, как и был, остает-
ся директор театра и глава Директорской 
ложи Москвы Марк Варшавер. 

АГН МОСКВА

В Локарно покажут фильмы 
из России и Казахстана

ПОСЛЕДНИЙ СЕАНС СОКУРОВА В «ЛЕНКОМ» ПРИДЕТ НОВЫЙ 
ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР
Этот «брак» может оказаться по любви

С «Золотым 
леопардом» 
в 2006 году.
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Организатор торгов — конкурсный управляющий Волчков Александр Николаевич (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж; тел.: 8 (4862) 54-21-95, e-mail: volchkov@msro.ru, ИНН 575103928969; 
СНИЛС 107-531-276 32), действующий на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы по делу 
№А40-74695/20-164-150 «Б» от 16.04.2021 г. (рез. часть объявлена 07.04.2021 г.), являющийся членом Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах открытых торгов посредством публичного предложения по продаже имущества 

Общества с ограниченной ответственностью «НТфарма» (ООО «НТфарма») (115114, г. Москва, ул. Кожев-
ническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, ОГРН 5087746428666, СНИЛС 087105105787) в электронной форме на 
электронной площадке ООО «Электронная площадка «ВердиктЪ» (https://bankrot.vertrades.ru). Торги №590-ОТПП 
по лотам №№1–2 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Ассет Менеджмент» (ОГРН 1027739330740; ИНН 7737045060; почтовый адрес: 
119048, Москва, а/я 117; адрес электронной почты: btorgi@asset-m.ru; телефон: 8-495-204-23-75) сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «СИТИ Про» (141407, Московская область, г. Химки, ул. Панфилова, 
владение 19, строение 1, этаж/помещение 9/30, ОГРН 1025006171794, ИНН 5047040960), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской области от 10.03.2022г. по делу №А41-7937/2022, конкурсным 
управляющим утвержден Иризов Аркадий Зубанилович (г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, д. 50, а/я 44, 
ИНН 070504467310, СНИЛС 11516210100) — член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14; ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете КоммерсантЪ № 93 от 28.05.2022 г. (сообщение № 34010037213), при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Московская международная строительная 
группа» (ООО «ММСГ») (129090, Москва, ул. Щепкина, д.29, ИНН 7702348088, ОГРН 1037702013777, 
СНИЛС 087107030379) Брычков Михаил Валерьевич (302004, г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15; ИНН 575102697807; 
СНИЛС 084-041-686 55; тел.: 8(4862)54-21-95, e-mail: bmv.msro@yandex.ru), действующий на основании 
Решения Арбитражного суда г.Москвы по делу №А40-319654/2019 от 26.10.2021г. (рез. часть объявлена 
25.10.2021г.), являющийся членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г.Орел, ул. 3-я Курская, 
д.15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах открытых тор-

гов по продаже имущества ООО «ММСГ» в электронной форме на электронной площадке АО «НИС» 
(https://nistp.ru/). Торги №22156-ОАОФ по лотам №№1–3 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, СНИЛС 
004-697-033 45, адрес для направления корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — член Ассоциа-
ции «Саморегулируемая организация арбитражных управляющих Центрального федерального округа» 
(ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 7705431418, место нахождения: 115191, г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ ДАНИЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий на основании 
решения Арбитражного суда города Москвы от 09.06.2017 года (рез. часть объявлена 25.05.2017 года) по 
делу №А40-26831/17-38-16Б, сообщает что открытые торги в форме аукциона по продаже имущества ООО 
«Ипотечная компания «Венец» (ОГРН 1147746624255, ИНН 7715434009, место нахождения: 127106, г. Москва, 
проезд Гостиничный, дом 6, корпус 2, офис 213), на электронной площадке АО «Сбербанк - АСТ», назначенные 
на 01.07.2022 г. признаны несостоявшимися. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Российский аукционный дом» (ИНН 7838430413, адрес: 190000, Санкт-Петербург, пер.Гривцова, 
д.5, лит.В, 8(800)777-57-57, shtikova@auction-house.ru), действующее на основании договора поручения с 
ООО «Монтажпромстрой» (ИНН 7733091925, далее — Должник) в лице конкурсного управляющего 
Касьяновой Инны Николаевны (ИНН 463215177997, далее — КУ), действующей на основании решения 
Арбитражного суда г. Москвы от 19.08.2019 по делу №А40-124489/16-71-160Б, сообщает результатах по-
вторных торгов, проведенных 30.06.2022 на электронной торговой площадке АО «Российский аукционный 
дом» по адресу в сети интернет: http://www.lot-online.ru/ (№ торгов: 139889): по Лоту 1 победитель торгов 
— Барышников Кирилл Станиславович, предложенная цена — 54 000 000,00 руб. Заинтересованность по-
бедителя торгов по отношению к Должнику, кредиторам, КУ отсутствует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «ТК ПРОПЕРТИ» (юридический адрес: 123317, г. Москва, ул. Тестовская, д. 8, эт. 3, 
п. II, к. 54, оф.1; ОГРН 1117746275305, ИНН 7703741823, признано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 11.03.2020 (дата объявления резолютивной части) по делу № А40-226418/2019. Определе-
нием Арбитражного суда города Москвы от 15.06.2020 по делу №А40-226418/2019 конкурсным управляющим 
утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35, адрес для направления кор-
респонденции: 119435, г. Москва, а/я 9), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071) проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №93 от 28.05.2022 г. (сообщение № 34010037282) признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, 
что повторные торги по продаже имущества ООО «СТРОЙТРАНСГАЗ» (117042, г. Москва, ул. Адмирала 
Лазарева, д. 34, кв. 135, ОГРН: 1164350068057, ИНН: 4345448672, КПП: 772701001), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда г. Москвы от 22.06.2020 г. (дата оглашения резолютивной части) по делу 
№А40-34825/20-109-69, конкурсным управляющим утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, 
СНИЛС 114-095-268 35), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226,  ОГРН 1025700780071) проводимые на условиях 
опубликованных  в газете «КоммерсантЪ» №93 от 28.05.2022 г. (сообщение №34010037343) признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Кирилл Капризов стал 
фигурантом дела, из-за которого, 
вероятно, Иван Федотов оказался 
в армии вопреки собственному 
желанию. В США и Канаде 
очень сильно переживают за 
судьбу форварда «Миннесоты» 
и предлагают необычные пути 
решения проблемы.

Начало июля в российском хоккее 
оказалось богатым на события. 
Всю прошлую неделю мир сле-
дил за развитием дела голки-
пера «Филадельфии» Ивана 
Федотова, которого задер-
жали в Санкт-Петербурге, 
а затем отправили на во-
инскую службу в Северо-
морск. По той же «статье» 
в армию может попасть 
и форвард «Миннесоты» 
Кирилл Капризов, который, 
по информации нескольких 
источников, как и Федотов в 
2018 году, незаконно приобрел 
военный билет.

Отец Капризова на время всех успокоил, 
заявив, что хоккеист учится в университете 
и имеет официальную отсрочку от службы в 
российской армии. Вопрос с военкоматом 
обещали решить до конца этой недели, но 
в «Миннесоте» и Северной Америке успели 
забеспокоиться. Вот что пишут иностранные 
болельщики и эксперты: «От Федотова, от-
правленного на базу российской армии, до 
Капризова, разыскиваемого в России. Я 
думаю, что пришло время НХЛ выпустить 
заявление и действительно помочь своим 
игрокам».

НХЛ пока молчит, зато в «Миннесоте» 
лишнюю панику разводить не стали. Гене-
ральный менеджер клуба Билл Герин заявил, 
что в команде следят за событиями и пока 
не видят проблем.

«Капризов находится в России, у него 
все хорошо. Он со своей семьей и друзьями. 
Мы пытаемся выяснить все что можем, но 
особо не беспокоимся по этому поводу. Я 
говорил с агентом Капризова Полом Теофа-
носом. Мы не собираемся включать панику, 
просто собираем информацию и выясняем, 
заслуживает ли она вообще доверия».

Но болельщиков уже не остановить.
«Похоже, в России выдумывают по-

вод для давления на Кирилла Капризова» 
— пишет один из пользователей 

соцсетей.
Есть и необычные пред-

ложения от американских 
девушек по спасению рос-
сиянина от армии.

«Я хочу выйти замуж за 
Кирилла Капризова, чтобы 
он получил гражданство 
США. Кирилл, если ты это 

видишь — пойдем на свида-
ние!»; «Я добровольно выйду 

замуж за Кирилла Капризо-
ва, чтобы помочь ему получить 

гражданство. Что подписать?» — 
пишут они в соцсетях.

А еще хоккеисту предлагают — то ли 
в шутку, то ли всерьез — изменить имя и 
внешность:

«Познакомьтесь с новым игроком «Мин-
несоты», который не из России, не говорит 
по-русски, не любит русскую водку и никогда 
не слышал о Кирилле Капризове. Его имя 
Ллойд Кэмпбелл».

Американцы и канадцы не успокаива-
ются: «Нам нужно создать свою секретную 
службу для защиты Кирилла Капризова»; 
«Если кто-то сможет переправить «моего 
мальчика» Кирилла Капризова в Казахстан 
или Монголию, я буду бесконечно благодар-
на», — не унимаются девушки. И наконец: 
«Байден собирается обменять Капризова 
на Бритни Грайнер?»

Дарья СУЛЕЙМАНОВА.

Спортивное противостояние 
Москвы и Санкт-Петербурга 
выходит на новый уровень. 
После череды скандалов и 
угроз бойкотировать матч 
два лучших футбольных 
клуба России все же встретятся 
на поле «Газпром-Арены» 
субботним вечером 9 июля. «МК» 
вместе с известными футболистами 
рассказывает, почему надо 
обязательно смотреть эту игру.

«Зенит» и «Спартак» 9 июля в Санкт-
Петербурге будут бороться за первый трофей 
сезона — Суперкубок России. Этот матч тра-
диционно дает старт чемпионату страны.

Игре предшествовали многочисленные 
скандалы, которые в какой-то момент даже 
грозили затмить безусловно интереснейшее 
противостояние между действующим чем-
пионом и обладателем Кубка России.

Главная проблема заключалась в том, 
что премьер-лига никак не могла выбрать 
место проведения матча. Как уже писал ра-
нее «МК-Спорт», изначально назывались 
пять городов. Хотя некоторые эксперты, в 
том числе и «МК-Спорт», были уверены, что 
эту игру в конечном итоге отдадут Питеру. 
В качестве компенсации отмененного из-за 
санкций финала Лиги чемпионов.

Проблема заключалась в том, что 
«Спартак» категорически не желал играть 
в Санкт-Петербурге. По многим причинам, 
перечислять и повторять которые здесь не 
имеет уже смысла.

В итоге РПЛ не смогла вынести окон-
чательный вердикт и перепоручила этот 
щекотливый вопрос Исполкому РФС. Ко-
торый решил: Суперкубок — в Питере. Это 
решение ожидаемо вызвало резкое недо-
вольство руководства «Спартака». В какой-
то момент говорили даже о возможности 
бойкота красно-белыми матча. Некоторые 
телеграм-каналы начали писать, что на 9 
июля, дату проведения Суперкубка, у «Спар-
така» в планах «товарняк» с «Торпедо» в Мо-
скве. Хотя верилось в это с трудом.

Разногласия все же удалось урегу-
лировать, «Спартак» согласился ехать на 

«Газпром-Арену». И в ближай-
шую субботу, 9 июля, в 19.00 
обе команды выйдут на поле, 
чтобы побороться за почетный 
трофей и ощутимый денежный 
приз.

Судейский вопрос

Судить матч доверили Владимиру Мо-
скалеву. Его ассистентами будут Вале-
рий Данченко и Максим Ковалев. 
Резервный судья — Кирилл Лев-
ников, на VAR работают Сергей 
Карасев и Максим Гаврилин. 
И в этом тоже есть некая 
интрига.

Опять-таки традиционно 
Суперкубок раньше судили 
арбитры, которых РФС при-
знавал лучшими по итогам 
предшествующего сезона. 
Однако на этот раз решили по-
другому.

27 июня футбольный союз 
лучшим арбитром сезона 21/22 назвал 
Владислава Безбородова. Результат фор-
мировался из оценок инспекторов матчей 
с учетом решений Экспертно-судейской 
комиссии РФС.

Почему же назначили Москалева, ко-
торого после матча 28-го тура сезона 21/22 

«Урал»–«Спартак» хвалила в соцсетях За-
рема Салихова? Посчитали, что судья из 
Санкт-Петербурга не может судить матч в 
Санкт-Петербурге с участием команды из 
Санкт-Петербурга? Насколько правильным 
было такое решение, станет понятно только 
после финального свистка.

Праздник футбола 
под «Танцы Минус»

После более чем успешного финала Куб-
ка России в «Лужниках», организованного 
РФС, Суперкубок тоже должен получиться 
не хуже.

Организаторы уже презентовали об-
ширную культурную программу, которая 
начнется за три часа до игры, в 16.00. 
Перед матчем все пришедшие на 

стадион смогут поучаствовать 
в футбольных конкурсах с 
призами и сувенирами, а 
также послушать высту-
пления MakSim и «Танцев 
Минус» с Владиславом 
Петкуном. Изначально 
сообщалось, что будет 
Шнуров с «Ленинградом», 

но по каким-то причинам его 
заменили.

После матча запланирован кон-
церт группы «БИ-2».

Те же, кто не сможет приехать 
в Санкт-Петербург, имеют возмож-

ность увидеть игру не только 
дома по телевизору, но и в 

кинотеатрах 78 городов 
России, о чем «МК» уже 
писал на своем сайте.

«Зенит» 
не порвет 
«Спартак»

Ожиданиями от пред-
стоящей игры с «МК» поде-

лился один из самых известных 
и популярных российских футбо-

листов, двукратный чемпион СССР в соста-
ве московского «Спартака», игрок сборных 
СССР и России Александр Мостовой.

— В чем заключается главная 
интрига Суперкубка?

— Главная интрига в том, 
что игра пройдет в Санкт-

Петербурге. Как мы гово-
рили с первых дней, это, 
конечно, неправильно. 
Нужно было заранее место 
проведения планировать. 
Чтобы все заранее знали, 

где будет Суперкубок, в ка-
ком городе. И тогда уже не-

важно, кто будет участвовать 
в этом матче. А сейчас только за 

неделю до матча объявили, где он 
будет проходить. Интрига в этом.

Другое дело, что правила футбольные 
одни и те же. Поле такого же размера, и во-
рота везде одинаковые. Поэтому какая раз-
ница, где играть?

Преимущество, ясно, у «Зенита». Потому 
что болельщики свои.

Еще одна интрига — Зелимхан Бака-
ев. Не знаю, по каким причинам он не смог 
остаться в «Спартаке» и усилил прямого кон-
курента. Поэтому интересно будет на него 
посмотреть, как он будет играть. Потому что 
на днях я посмотрел небольшое интервью с 
ним — я давно не видел Бакаева таким до-
вольным, счастливым и разговорчивым. Чему 
я рад. Потому что в «Спартаке» при любом 
тренере ему не доверяли.

— Каков ваш прогноз на матч?
— Сложно давать прогноз. Все почему-то 

считают, что «Зенит» явный фаворит. Навер-
ное, исходя из того, что они играют дома, где 
часто выигрывают. Плюс иностранцы. Купили 
защитника, купили нападающего. Вы видите, 
чем «Зенит» отличается. Мне недавно кто-

то задал вопрос: «А Семак-то у нас…» 
Я говорю: «При чем тут Семак? 

Сейчас любого тренера поставь 
— «Зенит» ниже второго ме-

ста не будет в чемпионате. 
А Семака поставь сейчас в 
ту же «Уфу», и так же коман-
да будет на тринадцатом 
или пятнадцатом месте. 

Или где-то с двенадцатого 
по десятое. Поэтому что тут 

говорить? Чего мы только в 
футболе не видели».

Я считаю, что в Суперкубке «Зе-
нит» — небольшой фаворит. Для меня — 
именно небольшой. Хотя многие говорят, что 
они порвут «Спартак». А почему они должны 
его порвать? Это первая официальная игра. 
И «Спартак» на нее приедет озлобленным. 
Многое будут решать иностранцы, а в «Зе-
ните» их побольше.

● ● ●
Свое мнение о предстоящем матче «МК» 

высказал также известный российский фут-
болист и тренер, игрок сборной России Де-
нис Бояринцев.

«Какие могут быть ожидания от 
Суперкубка?

Много разговоров ходило по пово-
ду проведения этого матча. Мне кажется, 
что для футболистов «Спартака» это может 
стать дополнительной мотивацией. Что-
бы без каких-то лишних разговоров о том, 
где матч состоялся, — это неважно. Можно 
выигрывать везде. Это самое главное. С 
таким настроением надо ехать. И, конечно, 
постараться навязать «Зениту» свою игру. 
За счет борьбы, самоотдачи.

«Спартаку» хочу пожелать в первую оче-
редь хорошей тактической игры. Переиграть 
«Зенит». Но прежде всего я думаю, что са-
моотдача и бойцовские качества должны на 
поле со стороны «Спартака» как минимум 
присутствовать в этом матче.

Безусловно, «Спартаку» будет непросто. 
Я думаю, что «Зенит» придет поддержать 
большое количество болельщиков.

Обеим командам также желаю показать 
хороший, красивый футбол. Для дальней-
шего разгона чемпионата России. Дать ему 
в этом матче хороший задел. Создать у всех 
болельщиков хорошее настроение. Всем 
командам.

Ну и, конечно же, лично мне хотелось 
бы, чтобы «Спартак» в этом матче, несмотря 
ни на что, победил!» — сказал Бояринцев 
корреспонденту «МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 24…26°. Переменная облачность. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
северной четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 3.56, заход Солнца — 
21.12, долгота дня — 17.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

8 ИЮЛЯ
Всероссийский день семьи, любви и 
верности
День зенитно-ракетных войск Воору-
женных сил России
Всемирный день борьбы с аллергией
1497 г. — первая морская экспедиция из 
Европы в Индию отплыла из Лиссабона во 
главе с Васко да Гама
1922 г. — впервые в мире на бывшем Ходын-
ском аэродроме проведены опыты по при-
менению авиации для борьбы с вредителями 
сельского хозяйства (летчик Н.П.Ильзин)
1982 г. — торжественно открыта панорама 

«Разгром немецко-фашистских войск под 
Сталинградом» в Волгограде
1997 г. — в России принято новое положение 
о паспорте (его обязаны иметь все граждане, 
достигшие 14 лет)
2017 г. — утверждена концепция единого 
информационного ресурса России
9 ИЮЛЯ
День веры в единорогов
День сахарного печенья
Международный день уничтожения 
оружия
День московского транспорта
1722 г. — купцами Затрапезными основано 
одно из первых в России совместных пред-
приятий — Ярославская мануфактура (Ярос-
лавский комбинат технических тканей)
1762 г. — свержение Петра III в пользу его 
супруги Екатерины II
1927 г. — начала выходить «Роман-
газета»
1967 г. — во время воздушного парада в До-
модедове впервые широкой публике пред-
ставлены советские самолеты с изменяемой 
стреловидностью крыла («МиГ» и «Су») и 
вертикального взлета и посадки
2002 г. — беспрецедентная медицинская 
ошибка в Великобритании. В результате 

небрежности врачей у белой пары в клинике 
искусственного оплодотворения родилась 
темнокожая двойня. Родители считают, 
что сотрудники лаборатории перепутали 
пробирки
10 ИЮЛЯ
День победы русской армии над шведа-
ми в Полтавском сражении
День рождения футбольного свистка
День российской почты
День рыбака
1877 г. — завершилась героическая оборона 
русскими войсками крепости Баязет
1927 г. — начала работу Бородинская биоло-
гическая станция в селе Кончезеро — первое 
научное учреждение Карелии
1942 г. — вышло постановление СНК СССР и 
ЦК ВКП(б) «О создании из урожая 1942 года 
хлебного фонда Красной Армии» в размере 9 
млн тонн для удовлетворения потребностей 
Красной Армии
2002 г. — Ватикан выступил с заявлением, 
что семь женщин-священников, возведен-
ных в сан в Австрии месяц назад, должны 
признать всю нелепость этой церемонии. 
Церемонию проводил не признанный пап-
ским престолом аргентинский епископ Ро-
мул Браши

2017 г. — состоялось открытие междуна-
родной выставки Иннопром-2017

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 8.07.2022
1 USD — 63,1427; 1 EURO — 64,1349.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

8 ИЮЛЯ
Никита Гусев (1992) — российский хокке-
ист, олимпийский чемпион
Михаил Девятаев (1917–2002) — совет-
ский летчик-истребитель, совершивший 
побег из немецкого концлагеря на угнанном 
самолете, Герой Советского Союза
Александр Липницкий (1952–2021) — 
культуролог, режиссер, телеведущий, жур-
налист, деятель русского рока, музыкант 
группы «Звуки Му»
Дмитрий Певцов (1963) — актер театра и 
кино, народный артист РФ
Влада Рослякова (1987) — российская 
топ-модель
Сергей Рябков (1960) — дипломат, зам-
министра иностранных дел РФ
Карен Шахназаров (1952) — кинорежис-
сер, генеральный директор киноконцерна 
«Мосфильм»

9 ИЮЛЯ
Дмитрий Дюжев (1978) — актер театра и 
кино, кинорежиссер, заслуженный артист 
РФ
Лора Квинт (1953)  — пианистка, 
композитор-песенник, заслуженный дея-
тель искусств РФ
Зинаида Кириенко (1933–2022) — кино-
актриса, певица, народная артистка РФ
Алексей Черемисинов (1985) — россий-
ский фехтовальщик на рапирах, олимпий-
ский чемпион
Олег Шкловский (1947) — актер театра и 

кино, телеведущий
10 ИЮЛЯ
Александр Бедрицкий (1947) — россий-
ский государственный деятель
Петр Климук (1942) — советский космо-
навт, дважды Герой Советского Союза
Сергей Лемешев (1902–1977) — опер-
ный певец, режиссер, педагог, народный 
артист СССР
Илья Олейников (1947–2012) — артист 
эстрады, народный артист РФ
Юрий Стоянов (1957) — актер театра и 
кино, народный артист РФ
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— Деньги есть?
— Нет.
— А если найду?
— Буду вам очень признателен.

— Что делает опытная медсестра, если 
у нее заканчиваются банки?
Сильно целует в спину.

На приеме. Доктор:
— Ну-с, милочка, разделись? Теперь 

давайте я вас послушаю!
— Ой, цветет калина-а-а-а-а!

— Извините, но наш сайт знакомств вынуж-
ден заблокировать вашу анкету.
— А что я нарушила? 
— Вы указали возраст на 10 лет моложе. 
— Но ведь все так делают! 
— Но не в 22 года!..

— Борода сейчас в моде, поэтому я ее 
отращиваю.
— Не уверен, что ты сделала правильный 
выбор, Наташа…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Светская жизнь столицы продолжает 
бурлить. Кинопремьеры сменяются одна 
другой. Сегодня комедия, завтра — рели-
гиозный фильм. И на каждой, в общем-то, 
что-то незабываемое происходит. Вот на 
показе картины «Булки» отличились не-
сколько персон. В довольно игривом на-
строении прошлась по красной дорожке 
актриса Юлия Топольницкая. Та самая, 
которая сыграла роль в клипе «Лабутены» 
группы «Ленинград». На сей раз явилась 
не в «офигительных штанах», но с модной 
сумкой по типу авоська, в которой когда-то 
мы носили кефир из магазина, а теперь вот 
мировые бренды продают такие за беше-
ные деньги. Топольницкая не пожадничала 
и разорилась на модный аксессуар. Зато 
теперь вот все об этом говорят!

Ну и совсем отличилась Кристина Асмус. 
Актриса не стала мелочиться и пришла в уль-
тракоротком обтягивающем платье, что по-
зволило всем оценить достоинства ее фигуры 

и стройные ноги. Надо сказать, глядя на Асмус, 
трудно было поверить, что она уже мама и ей 34 
года. Мало того, артистка и сама признавалась 
неоднократно, что на самом деле склонна к 
полноте, поэтому питание проходит по прин-
ципу «обжорство или голод». Но пообщаться 
более детально на эту тему не получилось, 
так как Кристину позвали для фотосессии. 
«Больше эмоций! Дайте нам эмоций», — кри-
чали Асмус фотографы, настраивая объективы 
на интересную съемку. «Эмоции я в кино уже 
показала», — парировала звезда. 

…А тем временем компанию на фотосес-
сии ей составила неожиданно выпорхнувшая 
на красную дорожку певица Люся Чеботина. 
Возможно, сей факт прошел бы незамеченным, 
но артистка пошла ва-банк: на дорожке она 
начала обнимать Кристину, прижиматься, ну 
и все закончилось поцелуем в губы. В связи с 
чем публика многозначительно задумалась: 
а что же значил сей поцелуй? А вдруг это не 
просто ради хайпа, а уже имеют место быть 

серьезные чувства? Но выяснить детали не 
получилось, поскольку Асмус срочно надо было 
отправляться в зал для представления картины. 
Вот теперь фанаты мучаются и забрасывают 
актрису вопросами в соцсетях... 

На фоне произошедшего показ религи-
озной картины на следующий день с участием 
других персонажей прошел, мягко говоря, в 
иной атмосфере. В одном из залов в Цифро-
вом пространстве, которое расположилось в 
центре Москвы, были замечены звезды кино, 
театра и телевидения. Худрук театра Сатиры 
Сергей Газаров, например, пришел посмотреть 
короткометражную картину молодых коллег, 
«понять язык», как он пояснил, а заодно и рас-
сказал о планах на лето.

«Надеюсь, получится отдохнуть. Труппа 
уже в отпуске, мы готовим новый сезон — очень 
много реорганизаций разных в театрах. Но ду-
маю, может, в августе удастся. В связи со слож-
ностями, которые сейчас возникают, думаю, 
что все закончится поездкой в мое любимое 
место в Рязанской Мещере на речке Проня. 
Мне очень там нравится. Думаю, что если мы 
говорим о каком-то восстановлении и релаксе, 
наверное, это будет весьма кстати. У меня есть 
архитектурные начала в моем образовании, и 
я люблю на отдыхе гулять и смотреть на то, как 
строятся города, к какой они культуре принад-
лежат. Люблю гулять по городам, деревням. 

— А как же модные нонче Мальдивы? 
— не могли не задать мы провокационный 
вопрос.

— Нет, я не долетаю туда, ни разу не был. 
Очень хочется, наверное, попасть, об этом 
месте рассказывают просто какие-то сказки, 
но я не был ни там, ни на Сейшелах. Ну, мо-
жет, когда-нибудь поеду, — пояснил Сергей 
Ишханович.

Исполнитель главной роли в фильме 
«Третий день» Станислав Бондаренко в своих 
планах на отдых был не столь оптимистичен. У 
актера довольно плотный график работы, так 
что об отпуске можно только мечтать. На по-
каз фильма он пришел, кстати, с красавицей 
женой, которая демонстрировала идеальную 
фигуру в обтягивающем платье.

— Будут репетиции в театре «Моссове-
та» — «Бесприданница». Дальше спектакли-
гастроли. А еще я закончил только что съемки 
в полнометражной картине, сыграл там роль 
психоаналитика, — поведал Станислав.

— Вы разбираетесь в психо-
аналитике?

— Я нет, но так как мы артисты, наша жизнь 
связана с психотипами, и ты вынужден пере-
нимать психофизику того или иного персона-
жа. Ну и я считаю, что психоаналитике надо 
уделять внимание, потому что ты думаешь, 
что в своей повседневной жизни справишься 
с проблемами, а на самом деле не всегда. Есть 
методы, которые в этом помогают. Я ходил 
к психологу. Раньше моя супруга посещала 
и рассказывала, как это все происходит, как 
помогает. Я не добирался в то время, мне ка-
залось, что у меня и так все нормально. Но как 
оказалось — ненормально. И я скажу, что это 
помогает действительно. И даже больше для 
жизни, чем для работы.

Ну, а когда уже начался сам показ филь-
ма на религиозную тематику, на VIP-местах 
неожиданно для большинства появилась Тина 
Канделаки с сопровождающим. То ли она про-
сто опоздала, то ли специально пришла позже, 
чтобы не попасть на глаза журналистам, нам 
не удалось выяснить. При этом всю картину 
телеведущая усердно высидела — от и до. 
Правда, на последующее обсуждение фильма 
не осталась, скрывшись в начале дискуссии все 
так же тихо и практически незаметно в дверях 
кинозала. В соцсетях, понятное дело, о своем 
походе в кино она тоже не написала. Причины 
столь загадочного «тайного» посещения звез-
дой необычной премьеры никто не понял.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КРИСТИНА АСМУС УСТРОИЛА ШОУ 
С ПОЦЕЛУЯМИ НА КИНОПРЕМЬЕРЕ
Тина Канделаки тайно посетила показ 
религиозного фильма

возвращается 

к жизни
Футбол

«Зенит» 
и «Спартак» 
разыграют 
первый 

официальный 
трофей сезона

Денис 
Бояринцев.

Александр 
Мостовой.
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«Зенит» — «Спартак».
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Люся Чеботина 
и Кристина Асмус.

Сергей 
Газаров.

«ХОЧУ ЗАМУЖ ЗА КАПРИЗОВА!»
Американки готовы спасать нашего хоккеиста от армии
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